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Для связи до окраин 
Операторам могут обнулить плату за использование частот

Валерий Кодачигов

Сотовых операторов хотят избавить 
от платы за частоты в малых насе-

лённых пунктах до 1 тыс. человек, рас-
сказали два участника рынка и подтвер-
дили в Минцифры. Взамен компании 
должны установить там базовые стан-
ции, что обеспечит жителей качествен-
ной связью. Пока речь идёт о несколь-
ких тысячах таких территорий, где нет 
голосовой связи и мобильного интер-
нета либо они работают очень пло-
хо. Мера позволит каждому оператору 
сэко номить до 1 млрд рублей, а сокра-
щение их расходов снизит и давление 
на тарифы, отметили эксперты.

Операторам, телефонизирующим 
и подключающим к мобильному ин-

тернету небольшие населённые пун-
кты в РФ, может быть предоставлена 
значительная скидка на оплату исполь-
зования радиочастотного спектра — она 
может снизиться на порядки. Об этом 
«Известиям» рассказал источник, знако-
мый с менеджерами нескольких сотовых 
компаний и чиновниками профильных 
ведомств. Такой вопрос действительно 
обсуждается Минцифры и оператора-
ми, говорит другой источник на сотовом 
рынке. Связисты, которые начнут обслу-
живать населённые пункты с населени-
ем до 1 тыс. человек, фактически смогут 
обнулить расходы на использование ча-
стот в регионах, где расположены такие 
деревни и сёла, говорит он. По словам 
одного из собеседников, речь 
идёт более чем о 50 регионах.
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Кредитное положение
Многолетний тренд на снижение количества банков переломился — с чем это связано

Мария Колобова

В 2023-м переломился многолетний 
тренд на сокращение доли кредит-

ных организаций, следует из данных 
Ассоциации банков России (с ними оз-
накомились «Известия»). В первом квар-
тале их количество выросло впервые 
как минимум с 2017 года — хотя и все-
го с 361 до 362 игроков, видно по стати-
стике ЦБ. Ранее этот показатель сни-
жался из-за расчистки сектора и ухода 
игроков с нежизнеспособной бизнес-
моделью, отметили участники рынка. 
А изменение тренда связано с мягкой 
регуляторикой Центробанка и адапта-
цией региональных финорганизаций 
к новым условиям — ведь когда круп-
ные игроки попадают под санкции, мел-
кие продолжают проводить трансгра-
ничные расчёты и обслуживать бизнес.

В России прервался многолетний 
тренд на уменьшение общего количе-
ства банков. Оно снижалось каждый 
квартал как минимум с 2020-го, следу-
ет из статистики ЦБ. Цифры за более 
ранние периоды доступны лишь по го-
дам: сектор активно сокращался уже 
как минимум с 2017-го (сведения ре-
гулятора есть только до этого момен-
та). Тогда в РФ работала 561 кредитная 
организация.

Однако в первом квартале 2023-го 
их количество выросло с 361 до 362 
игроков. Устойчивость структуры сек-
тора связана с сохраняющимися регу-
ляторными послаблениями ЦБ, сказа-
но в обзоре Ассоциации банков России 
(АБР). Там отмечается: также многие 
финорганизации смогли адаптировать 
свои бизнес-модели к изменившимся 
макроэкономическим ус-
ловиям. 

Можно скушать
НДС на благотворительные продукты хотят отменить

Наталья Башлыкова

В России хотят отменить НДС на фуд-
шеринг для торговых сетей. Речь 

идёт о продуктах с истекающим сро-
ком годности, которые магазины будут 
бесплатно отдавать населению. Такой 
законопроект депутаты уже подгото-
вили к внесению в Госдуму. Инициа-
тиву поддерживают крупнейшие рос-
сийские ритейлеры, которые готовы 
подключиться к её экспертной оценке, 
а также в профильных комитетах Госду-
мы. Эксперты считают, что мера заста-
вит рынок меняться: ритейлеры будут 
активнее собирать и отдавать продук-
цию населению до истечения срока 
её годности, чтобы не платить налог.

В России планируется отменить 
НДС на продукты и бутилированную 
воду с истекающим сроком годности, 
если они будут бесплатно отданы насе-
лению. Такой законопроект с поправка-
ми в Налоговый кодекс РФ подготовлен 
фракцией ЛДПР, выяснили «Известия».

«На этапе розничной торговли и по-
требления ежегодные потери продук-
тов питания в РФ составляют около 
пятой части объёма их производства. 
Это явление вызвано различными фак-
торами: от природно-климатическо-
го и погодного до человеческого, вы-
ражающегося в нарушениях условий 
хранения», — говорится в пояснитель-
ной записке к документу.

Там также отмечается, что регу-
лярно предпринимаются попытки 
решения этой проблемы, но пока она 
сохраняется. Как считают авторы ини-

циативы, действенной мерой могла бы 
стать безвозмездная передача таких 
товаров населению, но сегодня торго-
вым сетям это невыгодно, так как толь-
ко с выброшенной продукции с уже ис-
текшим сроком годности они имеют 
право не платить НДС.

«Законопроект направлен на исклю-
чение из списка объектов налогообло-
жения пищевых продуктов с истека-
ющим сроком годности, что позволит 
освободить ритейлеров от уплаты 
НДС в случае безвозмездной переда-
чи третьим лицам. Таким образом, бу-
дет одновременно решена проблема 
последующей переработки указанной 
категории товаров и их нехватки у от-
дельных социальных групп», — говорит-
ся в пояснительной записке.

При этом из списка товаров, кото-
рые могут быть переданы населению, 
предлагается исключить продукты 
детского и диетического 
питания и алкоголь.

«Ради “наказания” России Евросоюз  
готов поставить на кон многое»
И.о. постпреда РФ при ЕС Кирилл Логвинов — о последствиях 11-го пакета 
санкций, будущем замороженных активов и военной помощи Украине

Евгения Чукалина

Х отя Евросоюз и принял 11-й пакет 
санкций против России, сиюми-

нутного эффекта от него, в том числе 
в отношении параллельного импор-
та, не ожидается. Об этом в интервью 
«Известиям» рассказал и.о. постоян-
ного представителя РФ при ЕС Кирилл 
Логвинов. При этом Брюссель, по его 
словам, продолжит экономическую 
войну против Москвы, даже несмо-

тря на то, что достичь компромисса 
в Евросоюзе с каждым разом стано-
вится всё труднее. Также дипломат 
остановился на планах Еврокомис-
сии, касающихся передачи россий-
ских активов Украине. Он подчеркнул: 
действующее законодательство ЕС 
предусматривает лишь возможность 
временного замораживания, но ни-
как не конфискацию. Кроме того, Ки-
рилл Логвинов оценил перспективы 
отправки европейских солдат Киеву, 

отметив, что такой сценарий «исклю-
чать нельзя».

23 июня ЕС официально принял 11-й па-
кет санкций, сосредоточившись на про-
тиводействии обходу рестрикций через 
третьи страны. Не обернётся ли такое ре-
шение дипломатическими проблемами 
для Брюсселя с этими государствами?

Евросоюз и его страны-члены 
наконец-то вымучили оче-
редной пакет. 

В НОМЕРЕ

« ПО ЗАКОНОДА-
ТЕЛЬСТВУ БИЗ-
НЕСУ ПРОЩЕ 

УНИЧТОЖИТЬ ПРОДУКЦИЮ, 
ЧТОБЫ НЕ ПЛАТИТЬ НА-
ЛОГИ, ЧЕМ БЕЗВОЗМЕЗД-
НО ПЕРЕДАТЬ ЕЁ НАСЕЛЕ-
НИЮ. ЧТОБЫ ИЗБЕЖАТЬ 
ТАКОЙ АБСУРДНОЙ СИТУА-
ЦИИ И НУЖНЫ ИЗМЕНЕНИЯ 
В НАЛОГОВЫЙ КОДЕКС

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 28.06.2023

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,768   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,2906   ДИРХАМ ОАЭ 23,1556   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,2484   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2199   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,189   ДОЛЛАР США 85,0504   ЕВРО 93,1373   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5929 

Перед  
дождичком  
в четверг
В последние дни июня  
ливни накроют Москву,  
Поволжье и Западную Сибирь

Земельная доля
ВФУ начинают строить  
полевые укрепления
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«Вы фактически остановили 
гражданскую войну»
Путин поблагодарил военных и силовиков,  
пресекших попытку вооружённого мятежа
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Упущенные возможности

Евгений Смирнов

Экономист

Г лавы МИДов стран ЕС одобрили уве-
личение фонда военной помощи 

Украине на €3,5 млрд. В целом оказан-
ная с начала специальной военной опе-
рации военная поддержка со стороны 
стран Европейского союза беспреце-
дентна по своему масштабу. Тем более 
если учитывать ещё и большие объёмы 
макрофинансовых вливаний на соци-
ально-экономические нужды восточно-
европейского государства. Но Брюссель 
с самого начала не учитывал затяжной 
характер военных действий, и поэто-
му у него не было разработано долго-
срочной стратегии по содействию Кие-
ву. В частности, например, политика 
поддержки беженцев носила времен-
ный характер, и к настоящему времени 
её основные инструменты уже во мно-
гом себя исчерпали.

С самого начала СВО Украина была 
крупнейшим получателем помощи 
со стороны специализированного Ев-
ропейского фонда мира, которому, 
в отличие от бюджета ЕС, разреше-
но финансировать военные операции. 
Примечательно, что в 2023-м воен-
ные потребности Украины остаются 
по-прежнему высокими, тогда как ев-
ропейские возможности резко огра-
ничились. Так, на семилетний период 
Европейский фонд мира заплани-
ровал расходы в размере €5,7 млрд, 
но больше половины из этой сум-
мы уже было потрачено в 2022 году, 

что сдерживает потенциал Брюсселя 
в оказании дальнейшей помощи Кие-
ву и в целом в операциях ЕС в других 
странах мира. Истощение военных за-
пасов стран союза, в свою очередь, 
снижает их готовность к новым по-
ставкам.

Лишь за год после начала СВО под-
держка Украины со стороны ЕС (гу-
манитарная, военная и финансовая) 
составила €62 млрд, а к июню 2023-го — 
уже €70 млрд. При этом у стран сою-
за нет единства по поводу помощи 
Киеву: если некоторые из них (при-
балтийские республики, Польша, Ве-
ликобритания) занимают жёсткую 
позицию относительно дальнейшей 
поддержки Украины, то государства 
Южной Европы, напротив, колеблют-
ся по поводу этого вопроса.

Помимо огромных объёмов фи-
нансовых затрат на Украину страны 
ЕС были вынуждены (особенно в про-
шлом году) нести большие расходы 
по сдерживанию импортируемой ин-
фляции, тогда как усиление базовой 
инфляции (что представляется одним 
из ключевых рисков) привело страны 
объединения к резкому ужесточению 
денежно-кредитной политики. А это 
уже способствует росту стоимости за-
имствований, ужесточению стандар-
тов кредитования и в целом снижению 
потоков кредитных средств, идущих 
в том числе на инвестиционные цели.

Таким образом, по разным секто-
рам экономики в ЕС наблюдается за-
медление темпов роста инвестиций, 
а в некоторых сферах, например в об-
ласти недвижимости, и вовсе фикси-
руется уменьшение капиталовложе-
ний. Это существенно ограничивает 
экономический рост, низкие темпы 
которого не позволяют расширять 
фискальное пространство во многих 
государствах. Наконец, следует отме-
тить, что нынешняя ситуация приве-
ла к кризису стоимости жизни в ряде 
стран.

В целом экономика стран Евросо-
юза находится в сложном состоянии, 
когда средства, выделяемые на ма-
крофинансовую помощь Украине, не-

обходимо использовать для решения 
внутренних экономических проб-
лем и разработки эффективной по-
литики роста. Экономическая актив-
ность в ЕС остаётся на низком уровне, 
а перспективы экономического ро-
ста — неопределёнными (в частности, 
Организация экономического сотруд-
ничества и развития прогнозиру-
ет: экономика еврозоны увеличится 
лишь на 0,8% в 2023 году).

Важный аспект — это оценка мас-
штабов дальнейшей финансовой под-
держки Украины. Неизвестно, сколь-
ко ещё средств понадобится Киеву, 
несмотря на то что, по последним за-
явлениям Еврокомиссии, финансо-
вая помощь ЕС ему в 2024–2027 годах 
составит €50 млрд. При этом неясны 
источники и условия этого финан-
сирования, поскольку у Брюсселя 
нет чёткого стратегического плана 
и большинство принимаемых реше-
ний — мгновенные и во многом неско-
ординированные.

Нарратив о «необходимости под-
держки Украины всеми возможными 
средствами», к сожалению, показыва-
ет свою несостоятельность. В долго-
срочной перспективе экономический 
рост в Евросоюзе сохранит тенден-
цию к замедлению, а бюджет объеди-
нения вряд ли сможет удовлетворить 
актуализирующиеся амбициозные 
задачи по финансовой поддержке 
Кие ва. Это особенно важно с учётом 
необходимости продолжения поли-
тики фискальной интеграции, а так-
же целого комплекса проблем в сфере 
оборонного сотрудничества в ЕС.

Теоретически ЕС может прибег-
нуть к финансированию Украины по-
средством займов на международных 
рынках. Однако сегодня глобаль-
ные финансовые условия стали на-
много жёстче. Кроме того, вряд ли это 
найдёт поддержку во всех странах 
союза. Наконец, в нынешних слож-
ных условиях его государства до кон-
ца не определили для себя реальную 
цель действий на украинском треке, 
которая оправдывала бы затрачивае-
мые средства.

 

Земельная доля
ВФУ начинают строить полевые укрепления

Андрей Фёдоров, Богдан Степовой, 
Юлия Леонова

Вооружённые формирования Украи-
ны с начала контрнаступления по-

теряли 259 танков и 780 бронемашин, 
сообщил Владимир Путин на встре-
че с российскими военнослужащи-
ми в Кремле 27 июня. Глава государ-
ства подчеркнул: только на ключевом 
для официального Киева ореховском 
направлении за последние семь дней 
они лишились 280 единиц техники. Та-
кие потери говорят о том, что первый 
этап, а то и всё украинское наступление 
из-за больших потерь выдыхается, счи-
тают эксперты. Свидетельством этого 
может быть и тот факт, что на отдельных 
участках ВФУ начали создавать форти-
фикационные сооружения для пехо-
ты, танков и другой военной техники, 
то есть, по сути, готовиться к обороне.

Президент России Владимир Путин 
27 июня во время встречи с военнослу-
жащими Минобороны в Кремле озву-
чил потери украинских сил.

— С 4 июня, то есть с момента нача-
ла так называемого контрнаступления, 
противник утратил 259 танков, броне-
машин — 780, — сказал глава российско-
го государства.

Также Владимир Путин подчеркнул, 
что только на ореховском направле-
нии за последнюю неделю вооружён-
ные формирования Украины понесли 
большие потери.

— На ореховском направлении, ко-
торое противник считает главным 
направлением удара, ВФУ потеря-
ли 280 единиц техники, из них 41 танк 
и бронемашин — 102, — сказал он.

Президент остановился на принци-
пах формирования костяка руковод-
ства Вооружённых сил РФ.

— В ближайшем будущем и на пер-
спективу костяк руководства Воору-
жённых сил Российской Федерации 

должен формироваться из тех, кто про-
являет себя должным образом в боевой 
работе, в том числе, конечно, и в авиа-
ционной её части, — подчеркнул Вла-
димир Путин.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, часть подраз-
делений ВФУ на отдельных направле-
ниях линии соприкосновения не толь-
ко атакует, но и начала закрепляться 
на существующих позициях. Готовить 
фортификационные сооружения для 
пехоты, танков и другой военной тех-
ники.

Большие потери говорят о том, что 
как минимум первый этап контрнасту-
пления провалился, рассказал «Извес-
тиям» военный эксперт Василий Дан-
дыкин.

— Сейчас, судя по всему, они попро-
буют начать второй этап контрна-
ступления, опять прощупают новые 

направления, в частности в районе Ан-
тоновского моста, но вряд ли оно будет 
таким же масштабным, — отметил он.

Эксперт согласен, что ВФУ понесли 
очень большие потери.

— 259 танков — это больше двух пол-
ноценных танковых бригад, — объ-
яснил он. — Конечно, не вся техника 
импортная. Но вот уже американцы за-
явили, что 15% поставленных Bradley 
уничтожено. Может, уже и больше 
на данный момент. Трудно подсчитать 
потери в глубине территории от ракет-
ных ударов. У нас фиксируется то, что 
находится на линии огня, и то, что на-
ступает.

По словам эксперта, если говорить 
об остальной технике, то не менее трёх-
четырёх бригад остались «безлошад-
ными».

— Это тяжёлая, сложная, риско-
ванная работа всех, кто находится 
на линии боевого соприкосновения, — 
и мотострелков, и артиллеристов, 
и танкистов, и лётчиков. И она продол-

жится. Выбив технику, наши должны 
пойти вперёд, и противник это тоже 
понимает, боится нашего удара, и на-
чало фортификационных работ — это 
один из признаков перехода к оборо-
не, — резюмировал эксперт.

В российском военном ведомстве 
27 июня сообщили, что в течение суток 
ВФУ продолжили наступать на красно-
лиманском, донецком и южно-донец-
ком направлениях.

— На краснолиманском направлении 
умелыми и слаженными действиями 
подразделений группировки войск 
«Центр» успешно отражены две атаки 
противника, — заявил официальный 
представитель Минобороны РФ гене-
рал-лейтенант Игорь Конашенков.

Также нанесено поражение подраз-
делениям 63-й и 67-й механизирован-
ных бригад ВФУ в районах населённых 
пунктов Червоная Диброва, Червоно-
поповка и Серебрянка.

На донецком направлении южная 
группировка войск успешно отразила 
семь атак противника. В районе Авде-
евки уничтожен склад с боеприпасами 
110-й механизированной бригады ВФУ.

В районе Времевского выступа под-
разделения группировки войск «Вос-
ток» отразили три атаки противника. 
На ореховском тактическом направле-
нии российскими войсками останов-
лен и отброшен на исходные позиции 
мотопехотный взвод ВФУ, проводив-
ший разведку боем.

За сутки потери ВФУ на трёх на-
правлениях составили свыше 500 че-
ловек и 30 единиц военной техники, 
среди них — боевая машина пехоты 
Bradley.

27 июня в Национальном центре 
управления обороной РФ в Москве со-
стоялись переговоры министра оборо-
ны РФ Сергея Шойгу с министром Ре-
волюционных вооружённых сил Кубы 
Альваро Лопесом.

— Куба, безусловно, была и остаётся 
важнейшим союзником России в реги-
оне. Своё отношение к нашей стране 
кубинские друзья подтвердили, в том 
числе демонстрируя полное понима-
ние причин начала специальной воен-
ной операции на Украине, — отметил 
на встрече глава российского оборон-
ного ведомства.

Сергей Шойгу подчеркнул, что рос-
сийско-кубинские отношения сегодня 
на подъёме — достигнут высокий темп 
развития политического диалога меж-
ду нашими странами.

Любовь Лежнева, Богдан Степовой

России не пришлось снимать боевые 
подразделения с зоны СВО из-за по-

пытки мятежа, заявил Владимир Путин 
27 июня, выступая перед представите-
лями силовых структур, обеспечивших 
порядок и законность во время суббот-
них событий. Это стало возможно бла-
годаря слаженной работе военных 
и силовиков, которые смогли стаби-
лизировать ситуацию. Также их чёткая 
работа позволила избежать жертв сре-
ди населения. В результате люди, ко-
торых в мятеж втянули, поняли, «что 
армия и народ не с ними», подчеркнул 
президент. В этот же день он провёл от-
дельную встречу с военнослужащими 

Минобороны, на которой рассказал 
о неудачах украинского контрнасту-
пления и прояснил детали финансиро-
вания ЧВК «Вагнер».

�� СОБОРНАЯ РЕЧЬ

27 июня Владимир Путин снова высту-
пил с обращением. Правда, в этот раз 
его речь была адресована конкретно си-
ловикам. На Соборной площади собра-
лись более 2,5 тыс. человек. В Кремль 
приехали подразделения Минобороны, 
ФСБ, Росгвардии, МВД и ФСО, которые 
обеспечивали порядок 24 июня и уча-
ствовали в пресечении мятежа.

В своём выступлении президент 
отметил: погибшие 24 июня военные 

лётчики с честью выполнили приказ 
и свой воинский долг. Он попросил со-
бравшихся почтить их память мину-
той молчания.

В момент попытки вооружённого 
мятежа российские военнослужащие 
и сотрудники силовых ведомств фак-
тически уберегли страну от граждан-
ской войны, предприняв усилия для 
того, чтобы отстоять безопасность лю-
дей. Обращаясь к собравшимся, пре-
зидент назвал их настоящими защит-
никами, которые в сложные времена 
встали на пути смуты, результатом ко-
торой был бы хаос.

— Вы защитили конституционный 
строй, жизнь, безопасность и свободу 
наших граждан, уберегли нашу Родину 

Новости

A Согласно характеристике 
Еврокомиссии, он обеспе-

чит ещё более эффективную реализа-
цию санкций на основе уроков, извле-
чённых из их применения за последний 
год. Правда, главный урок был изначаль-
но очевиден всем, но только не Евросою-
зу: никто в мире бездумно подписы-
ваться под еэсовскими нелегитимными 
рестрикциями и сворачивать торгово-
экономические отношения с Россией 
не собирался. Отсюда, как и ожидалось, 
акцент сделан на ужесточении контро-
ля над соблюдением третьими страна-
ми уже принятых ограничительных мер.

В пакет даже вписан некий «инстру-
мент по борьбе с обходом санкций», 
но что такой «инструмент» собой пред-
ставляет, не конкретизируется. Думаю, 
это сделано неслучайно — поставлена 
задача направить третьим странам сво-
его рода предупредительный сигнал. 
Одновременно утверждается, что дан-
ный «инструмент» — исключительная 
и крайняя опция, когда разъяснитель-
ная работа ЕС и предложения «догово-
риться по-хорошему» окажутся недо-
статочными. Сути механизма, однако, 
такое уточнение не меняет. Он содер-
жит в себе очевидные признаки нелеги-
тимной с точки зрения международно-
го права меры, по сути, узаконивающей 
ранее отрицавшийся Евросоюзом экс-
территориальный характер еэсовской 
санкционной политики.

Это должно стать тревожным звон-
ком для торговых партнёров ЕС по все-
му миру, а не только для «фокусных го-
сударств», якобы уличённых в обходе 
рестрикций. Если еэсовцы перейдут 
от угроз к делу, то такого рода, мягко 
говоря, беспардонное поведение бу-
дет учитываться третьими странами 
в их взаимодействии с Брюсселем.

Стоит ли ожидать сокращения парал-
лельного импорта после вступления 

в силу новых антироссийских рестрик-
ций?

Что касается возможных послед-
ствий для осуществляемых экономо-
пераций, в том числе параллельно-
го импорта, даже местные эксперты 
не ожидают сиюминутного эффекта 
от нового «инструмента» из-за преду-
смотренной в законодательстве ЕС не-
поворотливой бюрократической про-
цедуры его задействования.

Насколько эффективным в итоге может 
оказаться этот пакет санкций против РФ? 
Не получится ли так, что от него в боль-
шей степени пострадает сама Европа?

Очевидно, что под каждым новым 
траншем ограничений евроинститу-
там всё сложнее аккумулировать под-
держку стран-членов, а компромисс 
внутри ЕС требует сейчас гораздо боль-
ше усилий. В то время как ряд евросто-
лиц традиционно требует более жёст-
ких мер, другие выторговывают для 
себя индивидуальные исключения, для 
кого-то принципиально важно, чтобы 
принимаемые рестрикции не ударили 
по ним сильнее, чем по России.

Как и в случае с предыдущими паке-
тами, голоса недовольных представите-
лей европейского бизнеса старательно 
приглушаются политическими заяв-
лениями руководства ЕС. Новые санк-
ции добавят местным экономоперато-
рам неопределённости и различных 
бюрократических препон. Достаточ-
но сказать, что здешним импортёрам 
из третьих стран придётся теперь в обя-
зательном порядке подтверждать от-
сутствие «российской составляющей» 
в закупаемой ими стальной продукции, 
производство которой за рубежом ими 
самими никак не контролировалось.

Кроме того, в порты ЕС перестанут пу-
скать танкеры, которые, по мнению 
Брюсселя, нарушают запрет на импорт 
российской нефти или ценовой потолок, 
а пяти российским СМИ отказали в веща-
нии в Европе...

Дополнительные барьеры на пути 
российских поставок нефти и нефте-
продуктов на международный рынок 
лишь увеличивают риски для европей-
ской энергобезопасности. Более того, 
в связи с их распространением на суда 
третьих стран такие меры приобретают 
экстерриториальный характер. Поми-
мо повышения цен на нефтепродукты 
на рынке Евросоюза эти запреты могут 
нанести ущерб еэсовским странам, тра-
диционно получающим выгоду от мор-
ских перевозок. Одним словом, Брюс-
сель снова подталкивает евростолицы 
к мерам, которые идут вразрез с их на-
циональными экономическими инте-
ресами, прежде всего ввиду сворачи-
вания взаимного сотрудничества с РФ, 
и при этом рассчитывает на получение 
от них дополнительных ресурсов для 
поддержки Украины. Иначе как ущерб-
ной такую политику назвать нельзя.

Если говорить о введении ограниче-
ний на ещё целый ряд российских СМИ, 
то Брюссель в очередной раз расписал-
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ся в политике двойных стандартов — 
на словах ратуя за свободу прессы, ЕС 
продолжает ограничивать работу «не-
удобных» медиаресурсов.

Стоит ли ожидать, что Брюссель в бли-
жайшем будущем возьмётся за разра-
ботку новых ограничительных мер?

Учитывая, что меньше чем за полтора 
года Евросоюз наштамповал 11 пакетов, 
он может «заслуженно» уйти на летние 
каникулы и, отдохнув, с новыми силами 
взяться за согласование очередных ре-
стрикций. Всё это подтверждает глав-
ное — Брюссель продолжит вести про-
тив нас экономическую войну. Другой 
немаловажный момент: консолида-
ция ЕС в нынешних условиях, связан-
ных с многочисленными кризисами — 
энергетическим, продовольственным, 
миграционным, невозможна без объ-
единяющего начала, коим остаётся 
противодействие так называемой рос-
сийской угрозе. А работа над санкци-
онными пакетами — одно из проявле-
ний этой евросолидарности.

На чём в следующий раз могут сосредо-
точиться в ЕС?

Мы не собираемся додумывать за Ев-
росоюз, какие отрасли или конкретные 
товары ему следует включить в оче-
редной пакет, чтобы по большому счё-
ту ухудшить собственное социально-
экономическое положение, ударить 
по внешнеторговым позициям самого 
ЕС. Принимая во внимание то, что Брюс-
сель вопреки собственной экономиче-
ской выгоде включал те или иные облас-
ти в предыдущие санкционные пакеты, 
вряд ли кто-то сможет трезво спрогно-
зировать набор следующих рестрикций. 
Ради «наказания» России, Евросоюз, по-
хоже, готов поставить на кон многое.

ЕС сейчас готовит юридическую базу, 
чтобы использовать замороженные 

российские активы для восстановле-
ния Украины. Насколько вероятно, что 
это произойдёт в скором времени?

Глава Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен пообещала представить законо-
дательную инициативу до летнего «пе-
рерыва». При этом, похоже, даже в ЕК 
уже отказались от идеи экспроприиро-
вать международные резервы РФ. Речь 
идёт о направлении Украине дохода, по-
лученного в результате реинвестиро-
вания наших заблокированных акти-
вов либо самой ЕК, либо структурами, 
в оперативном распоряжении которых 
они сейчас находятся [центральными 
депозитариями Euroclear и Clearstream].

Однако Европейский центральный 
банк резонно указывает на связанные 
с этим финансово-экономические ри-
ски, в том числе неминуемый подрыв 
доверия к международной роли евро. 

Серьёзные опасения планы Евроко-
миссии вызывают и у ряда евростолиц, 
включая Берлин. Немцы боятся, что тем 
самым будет создан опасный прецедент, 
которым среди прочих могут восполь-
зоваться поляки. Варшава, как извест-
но, предъявляет Германии требования 
о компенсации ущерба, нанесённого 
в ходе Второй мировой войны.

Насколько подобное использование ак-
тивов противоречит действующему ев-
ропейскому и международному праву?

В ЕС ломают голову над тем, как 
обойти общепринятые нормы между-

народного права, в силу которых иму-
щество иностранного государства 
пользуется иммунитетом от любых ис-
полнительных мер. Даже нелегитимное 
еэсовское санкционное законодатель-
ство в этом отношении однозначно: оно 
предусматривает возможность времен-
ного замораживания иностранных го-
сактивов, но не их конфискацию.

Брюссель продолжает оказывать и во-
енную помощь Киеву. Могут ли страны 
ЕС нарастить её на фоне неудачного кон-
трнаступления — к примеру, начав опера-
тивно отправлять истребители F-16 или 
увеличив поставки другого вооружения?

Вопрос поставок странами — чле-
нами ЕС вооружения Украине зави-
сит не только от давления со стороны 
Брюсселя и Вашингтона, но, конечно, 
и от имеющихся у евростолиц ресур-

сов. История со снарядами показала: 
на европейских складах есть пределы, 
а местная промышленность пока ещё 
не вышла на тот уровень, чтобы покры-
вать украинские да ещё и собственные 
потребности. Поэтому профильные ев-
рокомиссары и ездят по Европе, прове-
ряя, как можно поскорее сбалансиро-
вать ситуацию с боеприпасами, чтобы 
самим не остаться безоружными.

Думаю, с истребителями будет при-
мерно то же самое — потребуется схема 
по выравниваю баланса. Страны, предо-
ставляющие самолёты, запросят сроч-
ную замену, желательно на что-нибудь 

посовременнее. Тут, скорее, начнётся 
торг с США, потому что у европейских 
производителей возможностей для по-
ставок такого чувствительного вида во-
оружений, как военные самолёты, недо-
статочно. Что интересно, если подобная 
замена будет реализована, то это фак-
тически похоронит общееэсовские уси-
лия по разработке своих перспектив-
ных истребителей, потому что все будут 
плотно сидеть на американских длин-
ных контрактах. Однако этот фактор, 
как и в случаях с другими «выгодными» 
для ЕС текущими экономическими ре-
шениями, никто не учитывает.

А существует ли вероятность офици-
альной отправки европейских солдат 
на Украину, если контрнаступление 
и дальше не будет оправдывать надеж-
ды Запада?

Что касается вопроса о гипотетиче-
ской отправке вооружённых сил, для 
Запада смысл этого кризиса — ослаб-
ление России чужими руками. Однако 
в усло виях, когда руководство ЕС вопре-
ки принципам евроинтеграции взяло 
курс на долгосрочную милитаризацию 
экономики, исключать нельзя ничего.

Есть ли хоть какие-то шансы на восста-
новление отношений между Россией 
и странами Евросоюза?

Говорить о каком-либо восстанов-
лении не приходится. Перечёркнуто 
не только то, что было совместно на-
работано в последние десятилетия, 
но и всё, что связано с вековой исто-
рией наших отношений. Всё будет на-
чато с чистого листа, по-другому нам 
не надо. А условие для будущего раз-
говора о принципах бесконфликтного 
сосуществования только одно — отказ 
Евросоюза и его стран-членов от объ-
явленной нам тотальной войны в тор-
гово-экономической, внешнеполитиче-
ской, информационной и других сферах.

от потрясений, фактически останови-
ли гражданскую войну, — заметил Вла-
димир Путин. — В непростой ситуации 
вы действовали чётко, слаженно, де-
лом доказали свою верность народу 
России и воинской присяге, прояви-
ли ответственность за судьбу Родины 
и её будущее.

Военные и силовики обеспечи-
ли прочность тыла вооружённых сил, 
в результате чего властям не пришлось 
снимать боевые подразделения с зоны 
СВО.

— Части Минобороны, росгвардей-
цы, сотрудники МВД и специальных 
служб обеспечили надёжную работу 
важнейших центров управления, стра-
тегических, в том числе оборонных, 

объектов, безопасность пригранич-
ных регионов, прочность тыла наших 
вооружённых сил, всех боевых соеди-
нений, которые продолжали в это вре-
мя героически вести борьбу на фронте. 
Нам не пришлось снимать боевые под-
разделения с зоны СВО, — заявил гла-
ва государства.

Именно быстрая и чёткая работа 
во время мятежа позволила не допу-
стить жертв среди мирных граждан.

— Ваша решимость и мужество, так 
же как и консолидация всего россий-
ского общества, сыграли огромную, 
определяющую роль в стабилизации 
обстановки. Люди, которых втянули 
в мятеж, увидели, что армия, народ 
не с ними, — сказал президент.

�� ИЗМЕНЕНИЕ ВООРУЖЕНИЯ

После выступления президента, от-
вечая на вопрос корреспондента «Из-
вестий» Валентина Трушнина, глава 
Рос гвардии Виктор Золотов рассказал 
о возможности получения ведомством 
танков и дальнобойного оружия.

— У нас есть подразделения и артил-
лерии, и миномётные, у нас есть и бо-
евые вертолёты... но у нас нет танков 
и дальнобойного тяжёлого оружия... 
Мы это (танки и дальнобойное ору-
жие. — «Известия») будем уже вво-
дить в войска — не поднимать [вопрос], 
а вводить. Вот сейчас будем пытаться, 
зависит от финансирования, — заявил 
Виктор Золотов, добавив, что этот во-

прос уже обсуждался с Владимиром 
Путиным.

Одна из главных целей Росгвардии 
заключается во внутренней защите 
России, поэтому федеральная служ-
ба вооружена, например, бронемаши-
нами, рассказал «Известиям» военный 
эксперт Алексей Леонков.

— Однако то, что произошло у нас 
24 июня, показало, что иногда некото-
рые угрозы могут исходить в том чис-
ле от тех, кто имеет тяжёлое вооруже-
ние. Понятное дело, что Росгвардия, 
которая отвечает за нашу безопасно-
сть, должна иметь комплекс вооруже-
ний, который соответствует вызовам 
времени. Иметь их и уметь ими поль-
зоваться. Появление тяжёлой техники 
сделает Росгвардию сильнее и эффек-
тивнее, — отметил Алексей Леонков.

�� ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
ГОСУДАРСТВОМ

Чуть позже Владимир Путин отдельно 
встретился с военнослужащими Мин-
обороны. Президент поблагодарил ми-
нистерство за подавление вооружён-
ного мятежа, отметив его особую роль 
в успешном результате.

— Как всегда бывает в таких случа-
ях — всегда и везде происходит одно 
и то же: после вооружённых мятежей 
наступают полный хаос и граждан-
ская война. Вот что вы предотврати-
ли. Вот в чём была ваша роль. И за это 
как Верховный главнокомандующий 
хочу выразить вам слова благодарно-
сти. Я хочу, чтобы было понятно и ясно, 
о чём шла речь и о чём я говорю сей-
час, — сказал глава государства.

При этом он заметил, что в слу-
чае успеха мятежа многие достиже-
ния СВО были бы попросту утрачены. 
Однако сейчас, по словам президента, 
именно Киев испытывает трудности. 
С начала контрнаступления ВСУ по-
теряли 259 танков и 780 бронемашин.

— Только на ореховском направ-
лении, которое противник считает 
главным направлением удара, и толь-
ко за последние семь суток противник 
потерял 280 единиц техники, из них 
41 танк и 102 бронемашины, — сооб-
щил Владимир Путин.

Вместе с тем глава государства от-
метил: из тех, кто отличился в опера-
ции на Украине, должен формировать-
ся костяк руководства Минобороны 
России.

Во время встречи были затрону-
ты вопросы, касающиеся работы ЧВК 
«Вагнер». В России всегда с уважени-
ем относились ко всем бойцам группы, 
их содержание полностью обеспечива-
лось государством, заметил президент.

— Только с мая 2022 года по май 
2023-го на денежное содержание бой-
цов и стимулирующие выплаты госу-
дарство заплатило компании «Вагнер» 
86 млрд 262 млн рублей, — сообщил 
Владимир Путин.

При этом собственник компании 
«Конкорд» через «Военторг» за год по-
лучил, поставляя продукты питания 
и оказывая услуги по питанию в армии, 
80 млрд рублей, сказал президент. «На-
деюсь, что в ходе этих работ никто ни-
чего не украл или украл поменьше. Но, 
безусловно, мы будем с этим со всем 
разбираться», — подчеркнул Влади-
мир Путин.

 

«Два государства,  
но Отечество у нас общее»
Лукашенко рассказал о причинах включиться  
в переговоры с Пригожиным и раскрыл их подробности

Валентин Логинов

А лександр Лукашенко раскрыл не-
которые детали переговоров, ито-

гом которых стала разрядка ситуации, 
вызванной попыткой руководства 
ЧВК «Вагнер» совершить военный мя-
теж в России. По словам белорусского 
лидера, он призвал российского пре-
зидента Владимира Путина не дей-
ствовать жёстко. Какова роль НАТО 
в текущих процессах, как шли перего-
воры 24 июня и нужно ли белорусам 
опасаться ЧВК «Вагнер» — в материа-
ле «Известий».

Президент Белоруссии 27 июня 
во Дворце независимости вручил гене-
ральские погоны высшему офицерско-
му составу. Александр Лукашенко от-
метил, что торжественная церемония 
проходит в преддверии Дня независи-
мости республики, который отмечает-
ся 3 июля — в этот день в 1944 году вой-
ска Красной армии освободили Минск 
от германской оккупации во время Ве-
ликой Отечественной войны.

— Современным белорусам посчаст-
ливилось родиться и жить под чистым 
небом, но мы с вами, как люди военные, 
хорошо знаем, что жизнь без войны — 
это результат кропотливой ежеднев-
ной работы, — сказал он.

Отдельно белорусский президент 
остановился на вызовах, которые ста-
вятся перед республикой со стороны 
коллективного Запада.

— Угроза нового глобального кон-
фликта никогда не была так близка, 
как сегодня. Нашу страну, весь наш 
регион в очередной раз пытаются 
взорвать, дезориентировать людей. 
Любыми способами раскачать ситуа-
цию и под этот шумок насадить свои 
правила, установить свой порядок. 
Порядок, при котором уже не будет 
ни наших стран, ни народов, — считает 
Лукашенко. — Сегодня мы отчётливо 
видим новую волну расширения НАТО 
и беспрецедентное наращивание по-
тенциала стран — членов альянса в ре-
гионе, в том числе в непосредственной 
близости от наших границ.

Безопасность, убеждён Лукашен-
ко, должна быть общей на территории 
России и Белоруссии.

— А наше Отечество — от Бреста 
до Владивостока. Это земля, свобода 
и наши народы, которые живут здесь. 

Два государства, но Отечество у нас 
общее, — заявил президент Белорус-
сии.

За событиями на юге России в Бе-
лоруссии наблюдали с болью, признал 
Лукашенко, причём не только на уров-
не политических элит, но и гражда-
не республики восприняли близко 
к сердцу опасную ситуацию, сложив-
шуюся на выходных в России.

— Моя позиция: если рухнет Россия, 
мы останемся под обломками, все по-
гибнем, — заявил Лукашенко.

На фоне попытки мятежа активи-
зировались силы, неоднократно заяв-
лявшие о планах устроить переворот 
в Белоруссии.

— Тем более что и беглые наши за-
суетились. Правда, фальстарт про-
изошёл. Стремятся продемонстриро-
вать своим кураторам наличие хоть 
каких-то результатов. [...] Успели даже 
опубликовать очередные призывы 
и планы (я о беглых). Мол, тоже гото-
вы реализовать очередной сценарий 
«вооружённого мятежа» — надо же от-
читываться, — рассказал он.

При этом Лукашенко заявил, что 
«калиновцы» — полк имени Кастуся 
Калиновского, участвующий в укра-
инском конфликте на стороне Киева, — 
собирались воспользоваться замеша-
тельством, произошедшим в России, 
чтобы выдвинуть свои силы в Бело-
руссию, однако, по словам президен-
та республики, их не выпустили с тер-
ритории Украины заградотряды.

— Когда события в России происхо-
дили, мною были отданы все распо-
ряжения по приведению армии в пол-
ную боевую готовность, — сообщил 
Лукашенко.

Раскрыл Лукашенко и некоторые 
детали переговоров, проходивших 

в субботу. По словам белорусского 
президента, из обращения Владимира 
Путина 24 июня он сделал вывод, что 
в России было принято жёсткое реше-
ние относительно действий по подав-
лению мятежа. Поэтому он предложил 
российскому лидеру включиться в пе-
реговоры с Пригожиным.

— Долго я его убеждал. И в конце 
сказал: «Знаешь, ты как хочешь мо-
жешь поступать. Но на меня не оби-
жайся. Бригада подготовлена к пере-
броске в Москву. И, как в 41-м (ты же 
книжки читаешь, образованный, ум-
ный человек), мы будем защищать 
Москву». Потому что данная ситуа-
ция не только в России, — сказал Лу-
кашенко.

После церемонии во Дворце не-
зависимости Лукашенко провёл ра-
бочую встречу с министром оборо-
ны Белоруссии Виктором Хрениным, 
на которой рассказал, как могут быть 
полезны бойцы ЧВК «Вагнер», которые, 
по достигнутым договорённостям, пе-
реместятся на территории соседней 
республики.

— Сейчас много разговоров и бол-
товни: «Вагнер, Вагнер, Вагнер». Люди 
не понимают, что и мы прагматично 
к этому подходим. Если их команди-
ры приедут к нам и помогут нам... Опыт. 
Слушай, они на передовой — штурмо-
вые отряды. Расскажут нам, что сейчас 
важно. Вот мне Путин последний раз 
сказал: контрбатарейная борьба, без 
этого невозможно. Беспилотники. Они 
через это прошли. Они расскажут про 
оружие: какое хорошо работало, какое 
нет. И тактика, и вооружение, и как на-
ступать, как обороняться. Это бесцен-
но. Вот это нам от вагнеровцев надо 
взять, — заметил Лукашенко.

При этом он сказал, что «бояться 
их нечего», потому что белорусские 
власти «держат ухо востро».

Особое внимание в речи Лукашен-
ко обращает на себя фраза, что Россия 
и Белоруссия — два государства, об-
ладающих одним Отечеством, а сам 
он любую проблему Москвы воспри-
нимает как свою, сказал в разговоре 
с «Известиями» депутат белорусского 
парламента Олег Гайдукевич.

— У нас одно Союзное государство, 
и уровень взаимодействия крайне 
велик. Президенты обсуждают бук-
вально любой момент, который тре-

бует оперативного решения. Причём 
обсуждают честно, откровенно, и ре-
шения принимают вместе, — подчерк-
нул он.

Аналогичную оценку дают и рос-
сийские политики. «Если брать пяти-
балльную шкалу, то отношения России 
и Белоруссии сегодня — на твёрдую пя-
тёрку. Как никогда отношения близки, 
взаимовыгодны и предельно откро-
венны», — заявил «Известиям» первый 
заместитель председателя комитета 
Совета Федерации по международным 
делам Владимир Джабаров.

При этом Западу вряд ли есть что 
противопоставить союзническим от-
ношениям Москвы и Минска, счита-
ет российский сенатор. Александр 
Лукашенко в прошлом действитель-
но пытался выстроить многовектор-
ную политику, наладив конструктив-
ный диалог с Западом. Однако после 
того как страны ЕС поддержали ак-
ции протестов, сотрясавших Бело-
руссию летом 2020 года, отношения 
Минска и Брюсселя постоянно шли 
по наклонной.

При этом в республике понимают, 
что любые потрясения в России сра-
зу же отразятся и на Белоруссии, а по-
тому взаимодействие президентов 
в усло виях внешних вызовов крайне 
важно, считает Олег Гайдукевич.

— Если бы что-то произошло в Рос-
сии, это сразу же отразилось бы на Бе-
ларуси и на всех странах постсовет-
ского пространства. Пусть не мечтают, 
что без сильной России они смогут 
стать сильными. Это невозможно, — 
сказал он.

Также белорусский депутат заявил, 
что суверенитет Белоруссии укрепля-
ется «благодаря тому, что Россия силь-
ная».
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Можно скушать
A — По действующему зако-

нодательству бизнесу про-
ще уничтожить эту продукцию, чтобы 
не платить налоги, чем безвозмездно 
её передавать населению. Во избежа-
ние продолжения такой абсурдной 
ситуации мы вносим эти изменения 
в Налоговый кодекс, — пояснил «Из-
вестиям» один из авторов законопро-
екта, замглавы фракции ЛДПР Ярос-
лав Нилов.

По его словам, российские торго-
вые сети давно предлагают именно та-
кой вариант решения проблемы, пото-
му что это взаимовыгодно.

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе фракции, законопроект на-
правлен на отзыв в правительство. 
Инициативу уже готовы поддержать 
в профильных комитетах ГД.

— Ещё в 2019 году правительство при-
няло Концепцию содействия развитию 
благотворительной деятельности в РФ 
на период до 2025 года. В ней прямо го-
ворится о возможном расширении на-
логовых стимулов для участия юрлиц 
в благотворительности, в том числе 
за счёт безвозмездной передачи про-
довольственных и иных товаров на бла-
готворительные цели, — отметил он.

По его мнению, никаких рисков для 
бюджета инициатива не несёт.

— Многие видели душераздираю-
щие ролики в соцсетях, когда пенси-
онеры или нуждающиеся люди ждут 
у помойки рядом с супермаркетом, ког-
да туда выбросят продукты с истекаю-
щим сроком годности. Причём грузчи-
ки всегда именно выбрасывают эту еду 
и только тогда разрешают людям уже 
из контейнера её забирать. Таким об-
разом ежегодно утилизируется 7 млн 
т продуктов на сумму свыше 1,6 трлн 
рублей, — сказал «Известиям» зампред 
комитета Госдумы по экономической 
политике Станислав Наумов.

По его словам, магазины или тор-
говые сети в совокупности платят 40% 
стоимости своей продукции в виде 

налогов вне зависимости от того, как 
они её реализовали: продали, продали 
со скидкой или раздали.

— Единственный способ избежать 
налога — утилизировать продукты. 
Отсюда и такой безжалостный спо-
соб — лишь бы не обвинили в уклоне-
нии от уплаты НДС, — пояснил депутат.

Все налоговые издержки, которые 
могут появиться в результате приня-
тия этой меры, уже предусмотрены, 
рассчитаны и считаются приемлемы-
ми, заявил зампред комитета Госдумы 
по бюджету и налогам Каплан Панеш.

— Мы приветствуем инициативу де-
путатов. Освобождение от НДС това-
ров с истекающим сроком годности, 
передаваемых бесплатно на благотво-
рительность, придаст новый импульс 
развитию фудшеринга в России, помо-
жет спасти десятки тысяч тонн каче-
ственных продуктов питания от ути-
лизации, — заявили в пресс-службе 
«Магнита».

В компании X5 Retail Group сообщи-
ли, что пока не видели текст законо-
проекта, но готовы помочь своей экс-
пертизой по теме фудшеринга, если 
будет необходим взгляд бизнеса.

— X5 с июля прошлого года развива-
ет передачу нуждающимся людям про-
дуктов незадолго до окончания сро-
ков годности. Помощь уже получили 
более 13 тыс. человек, но потенциал 
проекта может быть гораздо больше, 
если будет отменён НДС на такие то-
вары при их передаче на благотвори-
тельность, — отметили в пресс-службе.

«Известия» также направили запро-
сы в другие крупнейшие торговые сети 
страны, в том числе в «О’кей», «Ашан», 
«Ленту» и другие.

В пресс-службе правительства «Из-
вестиям» сказали, что законопроект 
поступил на отзыв в аппарат кабмина.

Председатель президиума Ассоци-
ации компаний розничной торговли 
(АКОРТ) Игорь Караваев сообщил «Из-
вестиям», что инициатива по отмене 

НДС для товаров с истекающим сро-
ком годности при передаче их на благо-
творительность уже давно обсуждает-
ся на уровне ответственных ведомств.

— АКОРТ неоднократно подчёрки-
вала важность подобных решений 
с точки зрения развития программ 
адресной помощи. На сегодняшний 
день отсутствие налоговых стимулов 
остаётся серьёзным препятствием для 
развития в том числе и таких проектов, 
как фудшеринг, — пояснил он.

Осенью прошлого года глава Мин-
промторга Денис Мантуров сообщил 
СМИ, что власти обсуждают отмену 
НДС на продукты с истекающим сро-
ком годности, которые ритейлеры го-
товы передавать нуждающимся.

— Если у продуктов есть ещё 
срок годности и он не истёк, но оста-
ётся несколько дней [и продукты] ути-
лизируют, это, наверное, неправильно. 
А те люди, кто не может себе позволить 
расширять свой ассортимент, за счёт 
[фудшеринга у них] такая возможность 
будет, — пояснил он.

В Минпромторге отметили, что рас-
смотрят законопроект в установлен-
ном порядке после его поступления 
в ведомство. В Минфине сказали, что 
данные предложения в министерство 
не поступали.

Председатель общественной орга-
низации «Союз потребителей» Пётр 
Шелищ напомнил, что ещё несколько 
лет назад на экспертном совете Госду-
мы обсуждался аналогичный законо-
проект.

— Мы и представители бизнеса его 
тогда поддержали, потому что поми-
мо выгоды есть естественное челове-
ческое понимание того, что продукты 
уничтожать нельзя. Однако сегод-
ня с учётом НДС выгоднее их отдать 
на утилизацию, хотя нет гарантий, что 
их уничтожат, — пояснил эксперт.

По его словам, зачастую такая про-
дукция сегодня идёт на чёрный рынок, 
где торгуют просрочкой.

— Три года назад точно так же для 
бизнеса на такую благотворитель-
ную продукцию существовал налог 
на прибыль. Предпринимателям вме-
нялось, что они якобы всё равно полу-
чают с этого прибыль. Но в итоге этот 
налог был Минфином отменён, — на-
помнил Пётр Шелищ.

Руководитель Российской ассо-
циации экспертов рынка ритейла Ан-
дрей Карпов заявил «Известиям», что 
оценивает законопроект положитель-
но. Ведь если у бизнеса появится воз-
можность минимизировать затраты 
на величину НДС, то это заставит ры-
нок меняться. Ритейлеры будут более 
активно принимать решение, чтобы 
собрать и отдать такую продукцию на-
селению до истечения срока её годно-
сти, чтобы не платить налог, добавил 
эксперт.

Мария Перевощикова

Д ля российских курортов хотят 
установить стандарты по сбору 

мусора, в том числе ввести его обяза-
тельное разделение. Инициативу раз-
работал «Российский экологический 
оператор» (РЭО) и направил в корпо-
рацию «Туризм.РФ». Речь идёт о нор-
мах обращения с отходами в заповед-
ных зонах и на природных территориях 
с большим турпотоком. Эксперты под-
держивают такой подход, но сомне-
ваются, что нынешняя инфраструкту-
ра в регионах готова к эффективной 
работе в сфере раздельного сбора. 
На создание полноценной системы по-

требуется около года-полутора, оце-
нили специалисты.

Экологические стандарты для ку-
рортов могут появиться в России — та-
кую инициативу разработал РЭО и на-
правил в корпорацию «Туризм.РФ». Речь 
идёт о правилах обращения с отхода-
ми в заповедных зонах и на природных 
территориях с большим турпотоком. 
В том числе там планируется органи-
зовать раздельный сбор мусора — по-
сетители будут обязаны разделять его 
по фракциям (бумага, металл, пластик 
и т.д.) и выбрасывать в соответ-
ствующий контейнер.

— Отсутствие стандар-
тов обращения с отхо-

дами в заповедниках и на особо ох-
раняемых природных территориях 
приводит к непоправимому ущер-
бу для природы. Мы не противники 
жёстких ограничений и выступаем 
за возможность совместной прора-
ботки мер для изменения ситуации 
в лучшую сторону, — сказал «Извести-
ям» генеральный директор РЭО Денис 
Буцаев. — «Зелёные» стандарты могут 
на 30–40% разгрузить инфраструкту-
ру обращения с отходами.

При этом необходимо совершен-
ствовать систему сбора отходов, об-
новить контейнеры, пункты приёма 
и переработки мусора и другую ин-
фраструктуру, подчеркнул Буцаев.

Общество

«У вакцинировавшихся от COVID-19 
иммунная память есть до сих пор»
Иммунолог Андрей Продеус — о самых актуальных сегодня инфекциях, последствиях 
заражения SARS-CoV-2 во время беременности и подмосковных клещах

Денис Гриценко

Всем людям старше 30 лет лучше ре-
вакцинироваться от кори, потому 

что иммунная защита, полученная в дет-
стве, к этому возрасту ослабевает, за-
явил в интервью «Известиям» главный 
внештатный детский аллерголог-имму-
нолог минздрава Московской облас-
ти Андрей Продеус. Он рассказал, ка-
кие опасности несёт коронавирусная 
инфекция во время беременности, ка-
ким группам детей лучше прививать-
ся от COVID-19 даже после завершения 
пандемии, может ли иммунитет к SARS-
CoV-2 сохраняться на десятилетие и по-
чему в его оценке не всегда можно по-
лагаться на антитела. Андрей Продеус 
также объяснил, жителям каких рай-
онов Подмосковья стоит прививать-
ся от клещевого энцефалита, правда 
ли, что у детей, зачатых методом ЭКО, 
ниже иммунитет, и чем опасно широ-
кое распространение родов путём ке-
сарева сечения.

Если ребёнок в детстве переносит коро-
навирусную инфекцию, это может впо-
следствии как-то негативно отразиться 
на его иммунитете?

К о р о н а в и р ус н а я  и н ф е к ц и я 
до «Омикрона», то есть с «Альфы» 
до «Дельты», была достаточно тя-
жела для взрослых, но не так сильно 
вредила детям. То есть они болели, 
но реальную опасность представ-
ляло только такое состояние, как 
мультисистемный воспалительный 
синдром. Когда сменились штаммы 
и «Омикрон» стал доминантным, дети 
стали заражаться чаще, но это ослож-
нение пропало.

На дальнейшую судьбу детей забо-
левание COVID-19 влияет так же, как 
и любая другая тяжёлая инфекцион-
ная болезнь, например тяжёлый грипп 
или ротавирусная инфекция. И чем ре-
бёнок младше, тем последствия будут 
хуже.

Возможно, есть периоды, когда SARS-
CoV-2 представляет особую опасность 
для ребёнка?

Практически и статистически по-
казано, что если матери болели ко-
ронавирусной инфекцией в период 
беременности, то, во-первых, чаще воз-
никали преждевременные роды. Во-
вторых, состояние плода и новорож-
дённых было однозначно хуже. За этим 
стали серьёзно наблюдать и увидели, 
что у плода ухудшается формирова-
ние головного мозга. Насколько тяже-
лы эти последствия, мы начинаем рас-
познавать только сейчас, потому что 
прошло всего несколько лет.

Неприятные последствия были 
и у детей, которые перенесли инфек-
цию совсем в раннем возрасте. Однако 
сложности всегда возникали на фоне 
каких-то сопутствующих болезней. 
Поэтому сказать, что коронавирус осо-
бенно опасен, нельзя. В период ново-
рождённости он опасен, как и другие 
инфекции: коклюш, грипп, не говоря 
уже о цитомегаловирусной, или гер-
пес-вирусной инфекции.

ВОЗ объявила, что пандемия закон-
чилась, но есть ли группы детей, кото-

рым всё равно необходимо вакцини-
роваться?

Конечно, есть группы повышенно-
го риска, для которых я рекомендовал 
бы вакцинацию. Это дети с серьёзны-
ми пороками сердца, почек, мочевыво-
дящей и дыхательной систем. Но ещё 
выше в шкале рисков я бы поставил ре-
бят с нервно-мышечными (тяжёлая не-
врология) и психиатрическими заболе-
ваниями. Потому что этих пациентов 
лечить очень трудно.

Ребенку с ДЦП не всегда можно дать 
лекарство, так как возможны осложне-
ния. У пациентов с психиатрически-
ми нарушениями ослаблен не только 
иммунитет. Все нарушения, которые 
происходят в их организме, можно 
возводить в квадрат. Ещё я бы выде-
лил детей, которые получают тера-
пию против онкозаболеваний, прохо-
дят иммуносупрессивную терапию.

Срок действия прививки от коронавиру-
са очень ограничен. Возможно ли соз-
дание вакцины, которая будет давать 
защиту на длительный период?

Мы привыкли судить об эффектив-
ности вакцины по уровню антител. 
Но, с моей точки зрения, это не самый 
верный путь. Если организм на регу-
лярной основе не встречается с ин-
фекцией, то зачем ему поддерживать 
высокие титры этих антител?

Вопрос в том, на какой срок сохра-
няется клеточная память и как бы-
стро наш организм сможет заново 
создать эти антитела в достаточном 
количестве, когда понадобится. Со-
ответственно, нужно ли вакциниро-
ваться при снижении титра антител? 
Нет, я так не считаю. Компания Pfizer, 
которая ввела такую идеологию, дей-
ствовала не чисто в медицинских це-
лях. Это была частично коммерческая 
история, потому что это большой биз-
нес, огромные потоки денег.

Лично я собирался быть доброволь-
цем в исследованиях по «Спутнику V». 

Для связи до окраин 
A По его подсчётам, каждый 

из операторов «большой со-
товой четвёрки» сейчас платит за право 
работать на выделенных государством 
частотах 3–4 млрд рублей в год.

— Покрытие малонаселённых пун-
ктов практически во всех странах ста-
новится убыточным мероприятием. 
С учётом сложностей с привлечени-
ем инвестиций в телекоммуникацион-
ную отрасль многие страны использу-
ют государственные меры поддержки 
для этих целей, — отмечает один из спе-
циалистов по использованию радиоча-
стотного спектра.

Например, Казахстан уже несколько 
лет мотивирует операторов к развёр-
тыванию базовых станций в малонасе-
лённых пунктах, предлагая им скидку 
на оплату использования частот в раз-
мере 90%. В России такая мера также мо-
жет оказаться действенной, но требу-
ются гарантии профильного ведомства, 
что операторы действительно получат 
эту скидку, рассуждает собеседник «Из-
вестий».

Об инициативе Минцифры знает сот-
рудник одного из операторов. Компания 
поддерживает её, утверждает он.

— Однако здесь важно договориться 
о критериях покрытия таких населён-
ных пунктов и условиях стройки. Идея 
завести всех операторов на единствен-
ную базовую станцию существенно 
сужает возможности сотрудничества 
в отдельных местах, так как зачастую 
нельзя передать её в использование 
всем из-за технических ограничений 
оборудования, — объяснил источник.

Представители сотовых операто-
ров, опрошенные «Известиями», отка-
зались от комментариев или не ответи-
ли на запросы.

Вопрос о скидках на оплату за поль-
зование частотами действительно об-
суждается — предполагается, что опе-
раторы смогут их получить, если будут 
готовы устанавливать от одной до четы-
рёх базовых станций в квартал в насе-
лённых пунктах до 1 тыс. человек, сооб-
щили «Известиям» в Минцифры.

— В каждом регионе своя квота на ко-
личество станций от одного оператора. 
Мера должна стимулировать операто-
ров построить новые базовые станции 
в тех населённых пунктах, где в них 

есть потребность, — отметили в пресс-
службе ведомства.

Планы покрытия сотовой связью 
и мобильным интернетом чиновни-
ки и участники рынка обсуждают дав-
но. В частности, разработку механиз-
ма совместного использования сетей 
Минцифры начало ещё в 2021 году. Тог-
да решением Госкомиссии по радиоча-
стотам (ГКРЧ) были определены усло-
вия продления операторам разрешений 
на использование частот для мобиль-
ного интернета четвёртого поколения 
(LTE) на десять лет. Ими стало развёр-
тывание сетей 4G в 99% населённых пун-
ктов в 500–999 человек к 2028 году, а так-
же покрытие мобильным интернетом 
99% федеральных автотрасс к 2030-му. 
Таких территорий по меньшей мере око-
ло 5 тыс. При этом с 2023 года операторы 
должны были бы использовать для это-
го только российское оборудование. Од-
нако меры антисанкционной поддержки 
телеком-отрасли, утверждённые прави-
тельством в марте 2022 года, фактически 
ввели мораторий на реализацию этих 
капиталоёмких проектов, рассказали 
«Известиям» участники рынка.

Государство готовит и другие меры, 
призванные улучшить мобильное по-
крытие в малых населённых пунктах. 
Установленные там базовые станции 
должны будут иметь возможность об-
служивать абонентов других опера-
торов, указали в Минцифры. Соответ-
ствующий законопроект ведомства был 
внесён в Госдуму в июле 2022-го, в на-
чале июня этого года он прошёл первое 
чтение. Эта инициатива распространя-
ется на те населённые пункты (числен-
ностью до 1 тыс. человек), где уже есть 
базовые станции, но они обеспечены 
связью только одного оператора, пояс-
нили в Минцифры.

— Это позволит операторам эффек-
тивнее использовать парк существую-
щего оборудования, улучшит качество 
связи и мобильного интернета в малых 
населённых пунктах, поможет развитию 
инфраструктуры связи. Уже сформиро-
ван предварительный список более чем 
из 780 населённых пунктов. Более того, 
в рамках поправок ко второму чтению 
требования законопроекта планирует-
ся расширить и на участки федеральных 
трасс, — рассказали в ведомстве.

Конкретные критерии выбора участ-
ков автодорог, где сейчас услуги связи 
оказывает один оператор, будут опре-
делены постановлением правительства, 
добавили там.

Отмена платы за радиочастот-
ный спектр для мобильных компаний 
в малых населённых пунктах не толь-
ко и не столько стимулирует сотовых 
операторов к созданию там базовых 
станций, сколько увеличивает пробле-
му, возникающую в случае принятия 
этого законопроекта, считает партнёр 
ComNews Research Леонид Коник. Со-
товым компаниям эта идея не нравит-
ся: у каждой из них есть такие базовые 
станции в уникальных местах — напри-
мер, на территории крупного предпри-
ятия или на горнолыжном курорте, 
установка которых требовала особых 
договорённостей, а новый закон лишит 
их уникального преимущества в таких 
локациях, утверждает эксперт.

— Но лишиться монополии и при 
этом ещё и платить за радиочастотный 
спектр, который будут бесплатно ис-
пользовать конкуренты, обидно вдвой-
не. Обнуление платы за его использо-
вание в подобных местах подсластит 
сотовым операторам эту пилюлю, — рас-
суждает Леонид Коник.

Льгота от государства, фактически 
означающая обнуление платы за ис-
пользование частот, стала бы хорошим 
стимулом для развития сотовой связи 
в малых населённых пунктах, счита-
ет гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков. По его оценке, эта скидка позво-
лит операторам сэкономить до 1 млрд 
рублей в год, считает он. Нормальная 
голосовая связь и мобильный интернет 
станут доступны там, где их не было во-
обще или всё работало очень плохо, от-
мечает эксперт.

Связистам действительно не хочет-
ся делиться «эксклюзивными» базовы-
ми станциями с конкурентами, но у та-
кого подхода есть и плюсы, отмечает он. 
В частности, в условиях дефицита се-
тевого оборудования один объект про-
ще и дешевле построить и эксплуатиро-
вать совместно, полагает Денис Кусков. 
Наконец, сокращение расходов снизит 
давление на тарифы — цены по меньшей 
мере будут расти медленнее, чем сейчас, 
заключает он.
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Но перед этим я сделал тест на кле-
точный иммунитет — проверил, есть 
ли у меня клетки памяти на корона-
вирусную инфекцию. У меня не было 
антител к коронавирусу, но у меня 
были T-клетки памяти, специфичные 
к разным коронавирусам. И я не попал 
в группу исследования. Откуда взялись 
эти клетки, сказать нельзя. Но после 
вакцинации они просто взлетели.

А как долго сохранится эта защита?
Исследования показали, что среди 

людей с нормальным иммунитетом, 
практически у всех, кто переболел 
или был вакцинирован, клетки памя-
ти до сих пор есть. До появления SARS-
CoV-2 были вирусы SARS-CoV-1 и MERS. 
У 80% тех, кто перенёс эти заболевания, 
хотя больше 10 лет прошло, до сих пор 
есть клетки памяти. Поэтому, скорее 
всего, мы с вами будем иметь достаточ-
но длинную память, особенно если ко-
ронавирус продолжит понемногу цир-
кулировать в нашей популяции.

Поговорим о кишечных инфекциях. 
Каждое лето приходят новости из дет-
ских лагерей об отравлениях. Как под-
готовить ребёнка перед поездкой 
к тому, чтобы он легко перенёс отрав-
ление или вообще не отравился?

Больше двух третей этих случаев — 
кишечные токсикоинфекции. То есть 
это даже не сама бактериальная ин-
фекция, а токсикоинфекционные про-
цессы, которые запускаются, если 
не мыть фрукты, овощи, зелень, руки.

А кишечная палочка или сальмо-
нелла — это проблемы, которые нужно 
преодолеть на пищеблоке. Тут больше 
вопрос гигиены и контроля. Не столь-
ко медицинский, сколько Роспотреб-
надзора.

Однако есть кишечная инфекция 
у детей первого года жизни, которую 
можно предотвратить с помощью вак-
цины. Это ротавирус. Самое тяжёлое 
течение ротавируса бывает в первые 
год-два жизни. Младенцы находятся 
на грудном или искусственном вскарм-
ливании, и если у них нарушается пи-
щеварение, всасывание, если у них по-
нос и рвота, то для них это в десять раз 
опаснее, чем для взрослых, с точки зре-
ния обезвоживания, потери электро-
литов и так далее.

Но особенность этой вакцинации 
в том, что, если не сделать её в первое 
полугодие жизни ребёнка, уже после 
восьмого месяца прививка не име-
ет эффекта. Прививку от ротавируса 
надо делать в период от двух месяцев 
до полугода, тогда она имеет абсолют-
но прекраснейший эффект.

Всё чаще российские туристы привоз-
ят из далёких стран болезнь, которая 
раньше была для нас экзотикой, — ли-
хорадку денге. Насколько она опасна 
и есть ли от неё вакцина?

Чем ребёнок младше, тем тяжелее 
он переносит это заболевание. Однако 
далеко не каждый доктор у нас в стра-
не готов поставить диагноз лихорад-
ка денге, потому что нет такой насто-

роженности. Это значит, что диагноз 
не появится вовремя и лечение тоже 
начнётся с запозданием.

Чтобы не заболеть такого рода ин-
фекцией, желательно, прежде чем по-
ехать в эти страны, посмотреть список 
потенциально опасных болезней и вак-
цин, которые рекомендуется сделать.

Вакцину такого рода надо ввести 
хотя бы за месяц, потому что первич-
ный иммунный ответ формируется 
организмом за 21 день. А оптимально 
делать прививку хотя бы за два-три 
месяца.

Сейчас очень много случаев укусов кле-
щей. Если говорить про Подмосковье, 
нужно ли местным жителям прививать-
ся и как-то системно с этим бороться? 
И можно ли получить клеща, попадая 
в московский парк?

Можно однозначно! Некоторые 
районы Московской области призна-
вались эндемичными по клещу, кото-
рый может быть носителем клещевого 
энцефалита и боррелиоза. В своё вре-
мя это были Талдомский район и Дми-
тровский район Московской области. 
Более того, в этот список попадали не-
которые парки Москвы: Измайловский, 
например, или Битцевский.

Клещевой энцефалит — это смер-
тельная болезнь для непривитого че-
ловека. Порядка 30% заболевших по-
гибают, ещё 30% инвалидизируются. 
У клещей два сезона активности: май-
июнь и август-сентябрь. Если человек 
живёт там, где высокая вероятность 
укуса, ему обязательно нужно вакци-
нироваться.

Против боррелиоза прививки нет, 
но это всё-таки не такое опасное забо-
левание и есть время для того, чтобы 
с ним разобраться. Инфекция лечится 
антибиотиками. Наиболее типичный 
признак болезни — «симптом мишени»: 
в месте укуса появляется красная точ-
ка, а вокруг неё красный круг, что на-
поминает мишень.

 

Образное размышление
Педагогов предлагают учить ведению соцсетей

Валерия Мишина

Д епутаты Госдумы просят Минпрос-
вещения инициировать федераль-

ный проект по обучению педагогов 
навыкам ведения соцсетей, самопре-
зентации и особенностям общения 
в интернете с учениками и их родите-
лями. С такой инициативой выступила 
первый зампред комитета ГД по про-
свещению Яна Лантратова. В ведомстве 
назвали цифровую грамотность одним 
из наиболее востребованных направ-
лений, которое выбирают учителя для 
повышения квалификации. Но при этом 
там напомнили, что при министерстве 
уже действует Совет учителей-блоге-
ров, который распространяет лучшие 
педагогические практики.

�� ОТ ФОТО ДО КОММЕНТАРИЕВ

В России необходимо запустить фе-
деральный проект, в рамках которо-
го преподаватели будут учиться пра-
вильно вести соцсети и формировать 
свой позитивный имидж. С такой ини-
циативой в Минпросвещения обрати-
лась депутат Госдумы Яна Лантратова 
(письмо есть в распоряжении «Изве-
стий»). Она считает, что в Год педаго-
га и наставника сотрудникам школ 
необходимо помочь в повышении 
их статуса в глазах учеников и их ро-
дителей.

— Образ учителя складывается 
из навыка самопрезентации, умения 
поддерживать коммуникацию с обу-
чающимися и их родителями, внеш-
него вида педагога. Значительное 
влияние на имидж преподавателя 
оказывают навыки ведения социаль-
ных сетей, — обратила внимание депу-
тат и указала, что в России ежегодно 
увольняют десятки педагогических 
работников из-за жалоб родителей 
на неподобающий контент в их лич-
ных аккаунтах.

Более того, по её мнению, педаго-
гов необходимо учить и продуктивно-
му общению с учащимися и родителя-
ми во внеурочное время, в том числе 
в цифровой среде. Депутат привела 
данные исследования соцсети «Одно-

классники» и центра ResearchMe, ко-
торое установило, что каждый чет-
вёртый ученик подписан на страницы 
своих учителей.

Один из последних громких слу-
чаев с увольнением педагога прои-
зошёл в Екатеринбурге — там в марте 
2023 года учительница лишилась ра-
боты из-за фотографий в соцсети: она 
размещала, в частности, изображения 
личного характера и фото алкогольных 
напитков. Нарекания вызвало и то, что 
она выкладывала изображения, на ко-
торых были видны лица учеников (это 
запрещено делать без согласия роди-
телей или опекунов). В результате жен-
щину уволили по статье ТК о совер-
шении работником, выполняющим 
воспитательные функции, амораль-
ного проступка.

В письме депутат напоминает, что 
при поддержке департамента по обра-
зованию администрации Волгограда 
в регионе был запущен проект «Имид-
жмейкинг современного педагога». Его 
участники учились «навыкам правиль-
ной презентации в соцсетях».

— Данный проект получил крайне 
положительные отзывы от учителей, — 
рассказала Яна Лантратова и попро-
сила министра просвещения Сергея 
Кравцова инициировать подобный 
проект уже в масштабах всей страны.

�� УЧИТЕЛЯ-БЛОГЕРЫ

Ежегодно в Академии Минпросве-
щения России, которая предоставля-
ет возможность учителям получить 
дополнительное профессиональное 
образование, повышают квалифика-
цию десятки тысяч учителей, заявили 
в образовательном ведомстве, отвечая 
на запрос «Известий». Цифровую гра-
мотность там назвали одним из самых 
востребованных направлений.

Также ведомство напомнило, что 
уже реализует проект по развитию 
навыков ведения социальных сетей, 
но в несколько ином формате, неже-
ли предлагает депутат. При Минпрос-
вещения с сентября 2022 года сфор-
мирован Совет учителей-блогеров, 
в который вошли 26 педагогов. Их за-

дача — распространение лучших прак-
тик в педагогической среде.

«Члены Совета учителей-блоге-
ров принимали участие в подготов-
ке обучающих материалов и съём-
ках видео для курсов “Коммуникации 
в образовании: профиль современ-
ного учителя”. В настоящий момент 
проект масштабируется: ведётся ра-
бота по созданию региональных сове-
тов учителей-блогеров», — сообщили 
в пресс-службе ведомства.

Директор Института изучения дет-
ства, семьи и воспитания Наталья Агре 
полагает, что Совет учителей-блоге-
ров «уже демонстрирует своим при-
мером, как правильно общаться с мно-
готысячной аудиторией, показывает, 
как создавать позитивный имидж пе-
дагога».

— При этом инициатив по подоб-
ным курсам много, ведь это актуаль-
но не только для педагогов, но и, на-
пример, для депутатов,  — сказала 
она. — И для того, чтобы наше интер-
нет-сообщество стало более культур-
ным, общество прилагает множество 
усилий: здесь нужно работать в ком-
плексе — в том числе и с учениками, 
и с их родителями.

Зампред Общероссийского профсо-
юза образования Михаил Авдеев рас-
сказал: организация в прошлом году 
выпустила пособие для учителей о том, 
как вести себя в соцсетях и защитить 
свои права в интернете.

— Оно уже активно используется, 
в том числе участниками нашего Мо-
лодёжного педагогического движения. 
Но и инициатива депутатов правиль-
на, — полагает он. — Необходимо об-
суждать, как подобное обучение будет 
организовано, здесь много нюансов.

Учителям имеет смысл знать, как 
работают социальные сети, какие 
у них есть возможности и риски, от-
мечает ректор Московского город-
ского педагогического университета 
Игорь Реморенко. Он назвал соцсети 
одной из наиболее востребованных 
сфер деятельности, но отметил, что 
«в них множество подводных камней». 
Поэтому, по его мнению, подобное об-
учение не помешает.

Перед дождичком в четверг
В последние дни июня ливни накроют Москву, Поволжье и Западную Сибирь

Ксения Набаткина

Л ивни и грозы обрушатся на ев-
ропейскую часть России со сре-

ды, 28 июня, рассказали «Известиям» 
в Гидрометцентре. Приближающий-
ся с юга циклон повлияет и на пого-
ду в столице, а к концу недели непого-
да переместится в Поволжье. Сильные 
осадки с ветром ожидаются в ближай-
шие дни и на юге Западной Сибири: 
в Новосибирской, Кемеровской об-
ластях, Алтайском крае. Ливни снизят 
риски пожаров и благотворно повли-
яют на урожай там, где до этого была 
засуха, говорят эксперты. Но людям 
во время гроз и сильных ветров нуж-
но сохранять бдительность и соблю-
дать простые правила безопасности.

�� ЦИКЛОН БЛИЗКО

Погода на этой неделе будет неодно-
родной: виной тому циклон, который 
начинает оказывать влияние не толь-
ко на центр европейской части России, 
но и на юг Западной Сибири, расска-
зал «Известиям» научный руководи-
тель Гидрометцентра Роман Виль-
фанд.

Циклон — это движение атмосферы, 
когда воздушные массы поднимаются 
от поверхности земли в более высокие 
слои и при этом происходит конденса-
ция водяных паров. Когда понижает-
ся температура, появляются облака, 
а затем и осадки, рассказал эксперт.

В центре европейской части Рос-
сии начиная со среды, 28 июня, будет 
облачно и дождливо. Ночные темпе-
ратуры при этом ожидаются доволь-
но комфортные — 14–17 °С.

— В среду к центру европейской 
России, то есть к Москве, подой-
дёт циклон. Облачность будет более 
плотной, во второй половине дня нач-
нутся осадки, и ночь на четверг будет 
дождливая, местами пройдут грозы, — 
рассказал Вильфанд.

Осадки, по его словам, продол-
жатся в столице и в четверг, 29 июня. 
На следующий день — 30 июня — дож-
ди прогнозируются уже чуть менее 
интенсивными.

В Центральном федеральном окру-
ге, особенно в его южной и юго-запад-
ной части, со среды по пятницу будет 
довольно много осадков, согласен ве-
дущий сотрудник центра погоды «Фо-
бос» Михаил Леус. Причем их пик при-
дётся на ночные часы с 28 на 29 июня, 
в том числе в Москве, добавил он.

Начиная со среды сильные осад-
ки и грозы прогнозируются также 
в Калининградской, Смоленской, Ка-
лужской, Брянской, Тамбовской, Са-
ратовской областях, добавил Роман 
Вильфанд.

— А в Калмыкии и Волгоградской 
области не просто дождь и ливни, 
но и гроза с градом. Там прогнозиру-
ется также шквалистое усиление ве-
тра до 25 метров в секунду, — расска-
зал метеоролог.

Сильные осадки с ветром ожида-
ются и на юге Западной Сибири: в Но-
восибирской, Кемеровской областях 
и в Алтайском крае, добавил он.

К выходным, по словам Романа 
Вильфанда, циклон уйдёт из столи-
цы на восток. В Москве температура 
повысится до 25–26 °С, а дожди пере-
местятся в Поволжье. В Саратовской 
и Пензенской областях ожидается 
также шквалистый ветер от 25 ме-
тров в секунду.

В ближайшие дни дожди будут 
и на Северном Кавказе, в Ставрополь-
ском, Краснодарском краях. На реках 
Черноморского побережья ожида-
ются подъёмы уровня воды, местами 
с достижением неблагоприятных от-
меток, спрогнозировал метеоролог.

�� ВЛАГА В ДЕФИЦИТЕ

Летние месяцы традиционно богаты 
на осадки, напомнили эксперты. Так, 
Роман Вильфанд назвал июнь и июль 
самыми дождливыми в течение года. 
На регионы, где было засушливо, 
по его словам, осадки повлияют до-
вольно благотворно. Например, в Мо-
скве пока выпало всего около полови-
ны от нормы осадков.

— Это мало. Поэтому осадки окажут 
хорошее влияние: уменьшится индекс 
пожароопасности, почва насытится 
влагой, что создаёт ресурс для буду-
щего урожая. Это важно для нормаль-

ной вегетации сельхозкультур, плодо-
вых деревьев, — заверил он.

Циклон принесёт в столичный 
регион от 5  до 15–20  мм осадков, 
а на юге и западе ЦФО местами вы-
падет и до 25–30 мм дождя, подсчита-
ли в «Фобосе». Это не решит проблему 
с нехваткой влаги в почве, но заметно 
её компенсирует, полагают там.

Однако людям в период дождей 
и гроз стоит сохранять бдительность, 
напомнил исполнительный директор 
группы компаний «Пожарный центр», 
эксперт по безопасности Александр 
Старостин.

— Когда начинаются шквалистые 
явления, активные грозы, нужно 
вспомнить простейшее правило без-
опасности: не стоит прятаться возле 
высоких мачт, одиноко стоящих дере-
вьев, — предостерёг он.

В регионах Кавказа и на Черномор-
ском побережье дожди часто при-
водят к печальным последствиям, 
потому что зачастую люди при стро-
ительстве игнорируют особенности 
рельефа, отметил он. Сначала в высо-
хших руслах рек разбивают огороды, 
потом строят сарайчик, потом рядом 
с этим сарайчиком появляется дачный 
домик, потом жилой. А когда прихо-
дят интенсивные дожди, русло реки 
опять наполняется водой, и все удив-
ляются, что имущество смыло, объ-
яснил эксперт.

Даже если несколько лет подряд 
русло реки было сухим или с незна-
чительным количеством воды, то при 
обильных осадках вода в горной мест-
ности будет стекать вниз, унося с собой 
всё, что встретит на пути, в том числе 
и строения, резюмировал Старостин.
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— Экологическую ситуацию на рос-
сийских курортах нельзя назвать при-
емлемой, в том числе потому, что там 
недостаточно даже обычных урн 
в общественных местах, не говоря уже 
о раздельном накоплении, — сказала 
председатель комиссии по экологии 
совета ТПП РФ по развитию экономи-
ки замкнутого цикла и экологии Ната-
лья Беляева.

На территориях с большим тур-
потоком действительно неблагопо-
лучная экологическая обстановка, 
согласен председатель Российского 
экологического общества Рашид Ис-
маилов. По его словам, проблема за-
ключается в низком уровне экологиче-
ской культуры людей, так называемом 
синдроме гостя, когда люди счита-
ют, что после их отдыха мусор уберёт 
кто-то другой.

По его мнению, «зелёные» стандар-
ты при их грамотном администриро-
вании — эффективный инструмент 
повышения ответственности.

— Инициатива особенно актуаль-
на сейчас, когда активно развивается 
внутренний туризм. Всё больше рос-
сиян проявляют интерес не только 
к классическим достопримечатель-
ностям, но и к особо охраняемым 
природным территориям, — сказа-
ла Наталья Беляева. — Людям необ-

ходимо дать возможность цивили-
зованно избавиться от мусора, для 
этого должна быть готова не только 
инфраструктура, но и соответству-
ющий персонал.

Но пока, как отметила коммерче-
ский директор девелопера курортной 
недвижимости Five Елена Кабешева, 
инфраструктура по раздельному сбо-
ру мусора часто не функционирует 
так, как должна. Например, мусорово-
зы скидывают раздельно собранные 
отходы в общий контейнер. Но если 
все стандарты по сбору и утилизации 
отходов будут соблюдаться, то это по-
может существенно улучшить эколо-
гическую ситуацию на курортах Рос-
сии, считает она.

По оценке Натальи Беляевой, сеть 
раздельного сбора мусора на курор-
тах можно создать за год-полтора.

В Минприроды «Известиям» сооб-
щили: для уменьшения антропоген-
ного воздействия на особо охраняе-
мые природные территории (ООПТ) 
федерального значения уже соз-
даётся необходимая инфра-
структура. В частности, 
в Сочинском нацио-
нальном парке, Кав-
казском заповеднике, 
государственном запо-
веднике «Утриш» в Анапе на отдель-

ных площадках установлены специ-
альные контейнеры для раздельного 
сбора отходов, сообщили в министер-
стве.

Кроме того, на ООПТ проводятся 
эколого-просветительские меропри-
ятия, общественные акции по форми-
рованию культуры обращения с отхо-
дами: лекции, практические занятия, 
квесты, экскурсии, конкурсы, волон-
тёрские экодесанты, рассказали в ве-
домстве.

В «Туризм.РФ» «Известиям» под-
твердили получение инициативы РЭО.

— Корпорация выступила с предло-
жением провести ряд встреч, направ-
ленных на обсуждение вариантов 
сотрудничества с ППК РЭО в сфере 
системы обращения с отходами, раз-
вития на ООПТ программ по экологи-
ческим тропам и просветительской 
деятельности, — рассказали там.

Формат стандартизации курор-
тов отвечает задачам развития вну-
треннего и въездного туризма в Рос-
сии, считает член координационного 
совета, председатель комитета «Де-
ловой России» по переработке от-
ходов и вторичным ресурсам Алек-
сандр Кобенко. Нагрузка на курорты 
выросла в разы, поэтому необходи-
мо повышенное внимание к мусор-
ной проблеме.
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Кредитное положение
A Особенно это касается ре-

гиональных компаний, ко-
торые сумели сохранить доли по при-
влечению клиентских средств.

В условиях санкций ЦБ пре-
доставил кредитным организа-
циям послабления и несколько 
отпустил надзорную функцию, со-
гласился управляющий по ана-
лизу банковского и финансового 
рынков ПСБ Дмитрий Грицкевич. 
За счёт этого ни одного разрешения 
на ведение финансовой деятельно-
сти не было отозвано с августа про-
шлого года.

При этом в феврале 2023-го регу-
лятор выдал универсальную лицен-
зию банку «Точка». Ранее он рабо-
тал как филиал «Открытия», добавил 
Дмитрий Грицкевич. «Известия» на-
правили запрос в «Точку».

В 2004  год у в России бы ло 
1329 кредитных организаций, и тог-
да их количество начало устойчи-
во снижаться, подчеркнул специа-
лист. Он пояснил: Центробанк стал 
бороться с незаконными операция-
ми, проводить оздоровление сектора 
и поэтапно внедрять международные 
стандарты регулирования. После се-
рии кризисов 2009–2014 годов темпы 
роста экономики замедлились и кон-
куренция за клиентов увеличилась. 
Поэтому уход игроков с рынка толь-
ко ускорился.

В последние десять лет шла рас-
чистка сектора от недобросовест-
ных организаций, включая тех, кто 
подделывал отчётность, а также 
участников рынка, чья бизнес-мо-
дель не позволяла им самостоятель-
но выжить, продолжил вице-прези-
дент АБР Алексей Войлуков. По его 
словам, к началу 2020-го этот процесс 
приостановился. Затем два года дей-
ствовали пандемийные ограничения 
и послабления для банков.

С прошлого года стало понятно, 
что курс на уменьшение количества 
кредитных организаций, включая 
их слияние, не лучшая модель в ны-
нешней ситуации, подчеркнул Алек-
сей Войлуков. Он пояснил: когда 
на крупные российские банки накла-
дывают санкции, небольшие игроки 

помогают обслуживать бизнес и про-
водить расчёты.

Пока создание новых финоргани-
заций на рынке — единичные случаи. 
Однако следует увеличивать их коли-
чество, считает вице-президент АБР. 
Он добавил: игроки из недружествен-
ных стран продолжат уходить из РФ. 
Однако ЦБ будет более лояльно от-
носиться к созданию новых участни-
ков — причём как с российским, так 
и с иностранным капиталом из дру-
жественных государств.

Улучшению конкуренции будет со-
действовать и появление организа-
ций партнёрского финансирования, 
которые станут предоставлять услу-
ги в соответствии с принципами ис-
ламского банкинга, указано в обзоре 
ассоциации. В Госдуму уже внесены 
такие законопроекты.

Резкое сокращение доли кредит-
ных организаций обычно происходит 
в «шоковые» времена для экономики, 
когда увеличивается стоимость за-
имствований и рефинансирования 
ссуд, подчеркнул аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов. 
По его мнению, такой период для сек-
тора остался в прошлом. Уже в пер-
вом квартале этого года крупнейшие 
банки отмечали повышение спроса 
на потребительские займы, особен-
но в сегментах ипотечного и автокре-
дитования.

Пози т и вн ые ож и да н и я та к-
же подтверждают прогнозы Сбера 
и ВТБ о рекордной прибыли по ито-
гам 2023-го на фоне роста кредитно-
го портфеля и среднего чека в нём, 
считает эксперт. Он добавил: в по-
следние три года динамика сниже-
ния количества финорганизаций 
была неярко выражена и вряд ли 
тенденция возобновилась во вто-
ром квартале.

Всё для ВАЗ
Наценку на российские автомобили хотят ограничить 15%

Евгения Перцева, Анастасия Львова

В РФ предлагают установить мак-
симальные цены на автомобили 

российской сборки. Для автосалонов 
предельная надбавка к стоимости про-
изводителя не должна превысить 15%. 
С такой инициативой к премьеру Миха-
илу Мишустину обратился Националь-
ный союз защиты прав потребителей. 

В 2020  году средневзвешенная 
цена на машины увеличилась на 7%, 
в 2021-м — на 18%, в 2022 году — уже 
на 20%, а в первом квартале 2023-го — 
на 11%, свидетельствуют данные ана-
литического агентства «Автостат». 
В Национальном союзе защиты прав 
потребителей считают, что такая ди-
намика обусловлена не только объек-
тивными причинами: участники рын-
ка искусственно завышают стоимость. 
Это следует из письма организации 
председателю правительства Михаи-
лу Мишустину. «Известия» ознакоми-
лись с документом.

В нём сказано, что максимально до-
пустимые цены на автомобили россий-
ской сборки позволят упорядочить си-
туацию и снизить конечную стоимость 
машин.

— Рационально увязать стоимость 
производителей авто с конечной ценой 
для потребителя. Разница между ними 
должна составлять не более 15%, это 
позволит исключить искусственные 
завышения со стороны автодилеров, — 
пояснил «Известиям» глава союза Па-
вел Шапкин. — В мире не практикуют 
установление предельных цен на эту 
продукцию, хотя в РФ аналогичный ме-
ханизм используют на табачном рын-
ке: в Налоговом кодексе зафиксирова-
на максимальная цена пачки сигарет.

Производители уже сталкивались 
с подобными завышениями со сторо-
ны автодилеров. Так, в начале июня 
стартовали продажи Lada Vesta NG 
«АвтоВАЗа». Компания рекомендова-

ла продавать машину в комплекта-
ции Comfort на уровне 1,2 млн рублей. 
Но некоторые дилеры предлагали 
авто более чем за 2 млн рублей, пи-
сали СМИ. Они поясняли, что стои-
мость выросла из-за дефицита машин 
на рынке и дополнительного оборудо-
вания — например, люди докупали шу-
моизоляцию, противоугонную систе-
му и так далее.
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Олег Клещев

В российских книжных магазинах 
и маркетплейсах с конца 2021 года 

резко возросло количество литерату-
ры по компьютерным играм, выясни-
ли «Известия». Самый большой прирост 
на Ozon — в этой категории количество 
товаров увеличилось в два с лишним 
раза. В сети «Читай-город» таких книг 
498, на Wildberries — более 2 тыс. Боль-
шинство произведений зарубежные, 
но появляются и отечественные, в ли-
дерах — роман по мотивам Atomic Heart.

�� ТРЕНД НА ПОВЫШЕНИЕ

Сейчас на маркетплейсе Ozon в катего-
рии «Книги про компьютерные игры» 
308 товаров. В ноябре 2021 года в этом 
же отделе их было 142. Увеличение со-
ставило около 117% — это самый боль-
шой прирост среди всех сетей и онлайн-
магазинов.

Как рассказали «Известиям» в пресс-
службе Ozon, в последнее время там 
отмечают рост продаж и увеличение 
спроса на книги подобной тематики. 
А предпосылок к сокращению продаж 
литературы, выпущенной иностранны-
ми авторами, нет.

— В июне вышла книга «Atomic Heart. 
Предыстория “Предприятия 3826”», ко-
торая всколыхнула спрос на книги это-
го типа не только у поклонников игры. 
Лучше всего продаются книги для де-
тей. Например, все серии Minecraft или 
Five Nights at Freddy’s имеют постоян-
ный высокий спрос, — сообщили «Из-
вестиям» в пресс-службе.

В 2021 году подавляющее большин-
ство литературы по играм на Ozon 
было посвящено всемирно известной 
Minecraft. В числе бестселлеров мар-
кетплейса значились книги «Minecraft. 
Сельское хозяйство», «Руководство для 
строителя», «Руководство для воина». 
Теперь ассортимент шире — есть това-
ры по таким хитам, как Diablo («Diablo. 
Орден» Нэйта Кеньона), Bloodborne (гра-
фический роман Алеша Кота и Петра Ко-
вальски), Five Nights at Freddy’s, World 

of Warcraft (несколько томов «Хроник» 
Криса Метцена и художественные про-
изведения Кристи Голден).

В онлайн-магазине издательской 
группы «Эксмо-АСТ» представлена 
81 книга в категории «Компьютерные 
игры». В ноябре 2021 года их было 65. 
Здесь выбор немного иной: есть лите-
ратура, посвящённая истории создания 
культовых игр (Fallout, «Ведьмак», «По-
кемон», «Обитель зла» и Doom), а также 
образовательные книги и руководства 
по созданию собственных проектов.

Как рассказал «Известиям» руко-
водитель игрового направления изда-
тельства «Бомбора» Владимир Обручев, 
он отмечает значительный прирост но-
винок по компьютерным играм.

— По итогам первого полугодия 
2023-го мы зафиксировали прирост но-
винок — на 150% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. Осо-
бую роль в этом сыграл выпуск работы 
Рафаэля Люка «Ведьмак. История фран-
шизы. От фэнтези до культовой игровой 
саги». До конца 2023-го также ожидаем 
выпуск релизов — порядка шести-семи 
книг, — добавил Владимир Обручев.

В интернет-магазине «Лаби-
ринт» геймеры могут выбрать книги 
из серии «Легендарные компьютер-
ные игры». Сейчас в неё входит 28 това-
ров, но в ноябре 2021-го их было толь-
ко 15. Здесь всё так же присутствуют 
издания по Minecraft, но есть литера-
тура по Skyrim, Super Mario, Dark Souls, 
Assassin’s Creed, Halo и GTA.

Шире выбор в сети «Читай-город» — 
в категории «По мотивам компьютер-
ных игр» доступно 498 товаров. В числе 
самых дорогих — коллекционные из-
дания по World of Warcraft (более 7 тыс. 
рублей), артбук по World of Tanks, а так-
же официальные подарочные книги 
с кулинарными рецептами из игр (Elder 
Scrolls, Fallout, Overwatch).

Но самый большой ассортимент по-
добной литературы находится на мар-
кетплейсе Wildberries. Здесь на запрос 
«Книги по компьютерным играм» 
предлагается более 2,1 тыс. товаров. 
По большей части выбор не сильно от-

личается от других онлайн-магазинов, 
но на «ягодках» можно найти несколько 
относительно редких изданий по хорро-
ру Hello Neighbor. «Известия» направи-
ли запрос в Wildberries.

�� РОССИЙСКАЯ АЛЬТЕРНАТИВА

Преобладающее большинство книг 
по играм в российских магазинах 
и маркетплейсах зарубежного автор-
ства. Но в число новинок-бестселле-
ров попал научно-фантастический 
роман по нашумевшей игре Atomic 
Heart от российско-кипрской студии 
Mundfish «Atomic Heart. Предыстория 

“Предприятия 3826”» Харальда Хорфа. 
Его официальный релиз состоялся 
ещё 1 июня, и, как сообщила «Извес-
тиям» руководитель PR-отдела груп-
пы «Эксмо-АСТ» Мария Бабий, первый 
тираж книги составил 15 тыс. экзем-
пляров.

Также в «Эксмо-АСТ» в ближайшее 
время должна выйти манга «Зайчик: 
Любовь, смерть и клубника» по визуаль-
ной хоррор-новелле Tiny Bunny от рос-
сийского разработчика Saikono Games. 
Новинка расскажет о событиях, проис-
ходящих за пределами игры между тре-
тьим и четвёртым эпизодами. На офи-
циальном сайте издательства комикс 
занимает шестое место в рейтинге топ-
2023 самых читаемых книг.

Российские авторы пишут меньше 
художественной литературы и больше 
фокусируются на образовательных из-
даниях и пособиях. В числе последних: 
«Игра как бизнес. От мечты до релиза» 
Алексея Савченко, «Хочу в геймдев!» Вя-
чеслава Уточкина и Константина Сах-
нова, «Игра в цифры» Василия Саби-
рова, а также «Маркетинг игр» Сергея 
Галёнкина.

По словам Владимира Обручева, 
российские разработчики игр не раз 
отмечали, что не хватает образова-
тельной литературы как общего пла-
на (по геймдизайну и общим вопро-
сам, связанным с разработкой игр), так 
и на более узкие темы (например, разра-
ботки на различных игровых движках).

— Со многими авторами мы сегод-
ня активно сотрудничаем, привлекая 
их и как экспертов, и как создателей 
контента для широкой аудитории. Так, 
к примеру, совсем недавно вышла кни-
га российских авторов Никиты Веселко 
и Ольги Максименковой «Программи-
рование в Unreal Engine 5 для начина-
ющего игродела. Основы визуально-
го языка Blueprint». Готовим к выпуску 
ещё несколько книг от отечественных 
авторов до конца года, — добавил Вла-
димир Обручев.

�� МЕЖДУНАРОДНЫЕ СВЯЗИ

Российские авторы, специализирую-
щиеся на художественной литерату-
ре по играм, конкурируют с такими за-
рубежными гигантами, как Warcraft 
и Warhammer 40000. Книги по этим 
играм расширяют детально прорабо-
танную вселенную и имеют преданную 
аудиторию: только на официальных 
серверах World of Warcraft насчитывает-
ся около 3 млн русских игроков (на пи-
ратских бесплатных серверах их может 
быть больше). А франшиза Warhammer 
охватывает как компьютерные, так 
и настольные игры, а общее количе-
ство книг по этой вселенной — более 70.

Несмотря на то что многие ино-
странные авторы и компании пере-
стали сотрудничать с российскими 
издательствами, международное вза-
имодействие полностью не прекрати-
лось.

— Приостановка сотрудничества 
состоялась уже длительный пери-
од назад, для каких-то правообла-
дателей это остаётся актуальным, 
с кем-то мы в активных партнёрских 
отношениях — в частности, работа-
ем с французскими издателями и вы-
пускаем книги про известные игры — 
Uncharted, Dark Souls, Death Stranding 
и другие, — объяснил Владимир Об-
ручев.

Он также добавил, что с российски-
ми разработчиками игр и авторами 
книг ведутся переговоры. И перспек-
тивы здесь очевидны.

Культура

Опять спин-офф, Карл
Оцениваем новый сериал по «Ходячим мертвецам»

Валерия Чуб 

Н а AMC+ вышла очередная исто-
рия на основе вселенной «Ходячие 

мертвецы». Спин-офф получил название 
«Мёртвый город», и следом за ним ско-
ро выйдут новые шоу франшизы. Дей-
ствие «Мёртвого города» разворачивает-
ся в Нью-Йорке. «Известия» посмотрели 
первые эпизоды и рассказывают, откуда 
там взялся зомбодождь и почему закля-
тые враги Мэгги и Ниган стали сообщни-
ками. Осторожно, спойлеры!

�� НИГАН УЖЕ НЕ ТОТ

События «Мёртвого города» развивают-
ся после окончания «Ходячих». В цент-
ре сюжета — Ниган (Джеффри Дин 
Морган) и Мэгги (Лорен Коэн), которые 
были злейшими врагами в оригиналь-
ной истории. Нигана фанаты помнят как 
главного антагониста сериала — безжа-
лостного и пугающего. В одном из эпи-
зодов он с хладнокровной улыбкой 
на лице и с особой жестокостью убил 
на глазах у беременной на тот момент 
Мэгги её парня Гленна. Это один из са-
мых страшных и эмоциональных мо-
ментов за все 11 сезонов «Ходячих».

Вообще, ощущение, что в «Мёртвом 
городе» Ниган уже не тот, не покидает. 
По крайней мере в первых двух эпизо-
дах, которые вышли к настоящему мо-

менту. Он теперь заботится об оси-
ротевшей девочке. А ещё — не прочь 
поговорить по душам. Мэгги он при-
знаётся, что монстра «включал» толь-
ко по необходимости, чтобы защитить 
своих людей. В спин-оффе герой, прав-
да, вновь устраивает кровавое шоу, что-
бы дать отпор напавшим на общину, 
к которой они с напарницей примкнули, 
но после исповедальных откровений 
его улыбка уже не кажется такой пуга-
ющей. Наличие у монстра души всегда 
вселяет надежду.

В остальном первые эпизоды в духе 
оригинальной истории. Персонажи 

объединяются, чтобы найти сына Мэг-
ги, которого похитил бывший соратник 
Нигана — Хорват. Они прибывают в ки-
шащий зомби Манхэттен. Мертвецов 
там так много, что они буквально сып-
лются с небес, а точнее, с небоскрё-
бов мегаполиса. Бороться приходится 
и с ними, и с новыми врагами.

�� ЖИВУЧИЕ

«Ходячие мертвецы» выходили в тече-
ние 12 лет — 11 сезонов с 2010 по 2022 год. 
Долгое время сериал оставался одним 
из самых популярных и обсуждаемых 

в мире, был обласкан критиками, но-
минировался на престижные награды. 
Впрочем, шоу переживало и непростые 
времена. Бывало падение рейтингов. 
Дотянуть до финала хватило стойкости 
не у всех зрителей. Некоторые из них 
сдались после того, как в девятом се-
зоне каст покинул исполнитель глав-
ной роли — шерифа Рика Граймса — Эн-
дрю Линкольн. Тот самый, который стал 
звездой мема про Карла (так звали сына 
его персонажа).

Границы вселенной не ограничива-
ются оригинальной историей и новым 
спин-оффом. Ещё в 2015 году вышел се-
риал «Бойтесь ходячих мертвецов», 
действия которого разворачивают-
ся параллельно событиям в «Ходячих», 
но в другом городе. В 2020-м зрители 
увидели новый зомбопроект — «Ходячие 
мертвецы: Мир за пределами», который 
рассказывает о жизни первого поко-
ления людей, выросшего уже во вре-
мя апокалипсиса. В 2022-м по явились 
«Истории ходячих мертвецов» — анто-
логия рассказов о выживших.

Похоже, «Мертвецы» будут жить 
вечно — зрителей ждут ещё два спин-
оффа, в которых вернутся ключевые 
герои. Один из них расскажет о Рике 
и Мишонн (Данай Гурира). Премьера 
запланирована на 2024-й. Второй будет 
посвящён Дэрилу Диксону (Норман Ри-
дус) и выйдет осенью этого года. Глав-

ная интрига — составит ли ему компа-
нию Кэрол, которую в «Ходячих» играла 
Мелисса Макбрайд.

�� «НЕ ЗАДУШИТЬ ФРАНШИЗУ 
ДО СМЕРТИ»

Можно предположить, что последние 
три спин-оффа будут успешнее пред-
шественников, потому что рассказыва-
ют о культовых персонажах. «Мёртвый 
город» на платформе Rotten Tomatoes 
уже получил 83% положительных от-
зывов зрителей и 71% поддержки кри-
тиков.

— Этот спин-офф возвращает вселен-
ной долгожданное ощущение опасно-
сти. Но, с учётом того, что впереди ещё 
так много спин-оффов, настоящая хит-
рость будет заключаться в том, смогут 
ли продюсеры не задушить франшизу 
до смерти, — пишет Карл Куинн из The 
Age (Australia).

Критики CNN и Variety положитель-
но оценили решение объединить пер-
сонажей Джеффри Дина Моргана и Ло-
рен Коэн.

— «Ходячие мертвецы: Мёртвый го-
род» — это хорошо рассказанная, само-
достаточная история, которая сохра-
нила многие из лучших качеств своего 
предшественника, но больше раскры-
ла двух любимых персонажей, — счита-
ет Джессика Лиз из Variety.

Вместе с тем Дэн Финберг из The 
Hollywood Reporter пишет: история ско-
рее могла стать не спин-оффом, а про-
сто 12-м сезоном «Ходячих».

— Только в пятом и шестом эпизодах 
появляется хоть что-то выделяющееся. 
Если вы устали от основной формулы 
«Ходячих мертвецов», то пройдёт мно-
го времени, прежде чем вы почувству-
ете хотя бы намёк на креативные и но-
вые идеи — и это действительно только 
намёк, так что не обнадёживайтесь. Од-
нако если вас устраивает, что Джеффри 
Дин Морган и Лорен Коэн снова появи-
лись на экране и опять размазывают 
зомби, то «Ходячие мертвецы: Мёрт-
вый город» представляет собой почти 
неизменённую версию этой формулы, — 
считает автор.

Некоторые критики сходятся во мне-
нии, что эта история зайдёт только ис-
тинным поклонникам, которые смот-
рели оригинальный сериал.

— Возможно, это лучший спин-офф 
франшизы на сегодняшний день. Проб-
лема в том, что планка настолько низ-
ка, что если вы не заядлый фанат «Хо-
дячих мертвецов», то, скорее всего, 
пропустите и это, — пишет Мишель Га-
нем из TheWrap.

Сейчас рейтинг сериала на IMDb — 
7,9, на «Кинопоиске» — 6,8. Всего у спин-
оффа шесть эпизодов. Последний вый-
дет 20 июля 2023 года.

Живопись Рембрандта на публичных 
аукционах — большая редкость. А тем 
более — с такой интересной историей. 
Парные портреты супругов из Лейдена 
Яна Виллемса ван дер Плуйма и  Яапген 
Карелс были обнаружены при оценке 
имущества обычной британской семьи. 
Сообщается, что предки нынешних вла-
дельцев приобрели картины на Christie’s 
в 1824 году, причём именно как работы 
Рембрандта.

Когда оценщики поняли, что автором 
двух небольших (20 см в высоту) панелей 
может быть великий голландец, рарите-
ты передали на экспертизу в амстердам-
ский Рейксмузеум. И там догадку англий-

ских специалистов подтвердили. Теперь 
картины планируется продать на том же 
Christie’s за £5–8 млн. Торги состоятся 
6 июля.

В этой истории много удивительно-
го. Например, то, что обе картины подпи-
саны и имя Рембрандта вполне читаемо 
даже на фотографиях. Почему же вла-
дельцы не задавались вопросом, насто-
ящий ли это Рембрандт, а если знали, что 
настоящий, то не предпринимали ника-
ких попыток ввести произведения в на-
учный оборот и создать им какую-то вы-
ставочную репутацию?

Любые подобные находки всегда по-
дозрительны, и нередко бывает, что экс-
перты признают авторство какого-либо 
великого художника, но затем оказыва-
ется, что большинство музеев не гото-
во согласиться с этой атрибуцией — до-
статочно вспомнить недавнюю историю 
со «Спасителем мира» якобы кисти Лео-
нардо да Винчи. Как оно будет с парным 
портретом лейденских супругов — по-
кажет время, но маловероятно, что не-
скромный эстимейт будет превзойдён.

Свой козырь на тор-
гах старых мастеров 
будет и у Sotheby’s: 
«Святой Себастьян, 
за которым ухажива-
ют два ангела», атри-
бутированный Питеру 
Паулю Рубенсу. Здесь 
эстимейт поскром-
нее — £4–6 млн, хотя 
полотно довольно 
крупное (124 x 97,8 см) 
и эффектное по сю-
жету. Центральная 
фигура — Святой Се-
бастьян, пронзённый 
стрелами, справа 
и слева от него — два херувима и пре-
красно прописанные доспехи.  

Проблема именно в происхождении 
полотна — точнее, в авторстве. Хоро-
шо известна похожая картина Рубенса 
из римской галереи в Палаццо Корси-
ни: она крупнее, и ангелов там четыре, 
а не два. Поэтому предполагалось, что 
выставленное сейчас на торги произве-
дение — его вольная копия, написанная 
позже и другим мастером.

В 2008 году картина была продана 
как работа француза Лорана де Ла Ира. 

До этого во многих ис-
точниках её указыва-
ли как произведение 
мастерской Рубенса 
или же ставили около 
фамилии живописца 
знак вопроса. Утверж-
дается, что новые на-
ходки и исследования 
позволяют с уверен-
ностью отнести вещь 
именно к наследию 
антверпенского гения. 
Во-первых, это рент-
геновское сканирова-
ние, показавшее, что 
положение фигур из-

рядно корректировалось художником 
(а следовательно, это не могло быть ко-
пией, даже вольной). Во-вторых, был 
найден документ, уточняющий прове-
нанс картины в XVIII веке.

Аргументы выглядят убедительно, 
и всё же картине только предстоит за-
крепить свой статус и завоевать широ-
кое экспертное признание: до нынешних 
торгов она демонстрировалась с новой 
атрибуцией лишь в музеях Штутгарта 
и Генуи, а это всё-таки отнюдь не глав-
ные мировые арт-центры.

Дорогостоящие ра-
ритеты в будущем 
месяце продаются 
не только в Британии, 
но и в России. Здесь, 
вероятно, вне конку-
ренции Царские Врата 
XVII века из Архангель-
ского Поморья — цен-
ный образец иконо-
писи из коллекции 
рок-музыканта Алек-
сандра Липницко-
го. Аукционный дом 
Vladey оценивает лот 
в 27–36 млн рублей.

Царские Врата — это главный вход 
в алтарь, размещённый по центру ико-
ностаса и предназначенный только для 
священнослужителей. В церковном 
обиходе они имеют особое сакраль-
ное значение и украшаются росписями. 
Представленный раритет — не исключе-
ние. На каждой его створке рядами изо-
бражены парные сюжеты: вверху Бла-

говещение Пресвятой 
Богородицы, ниже — 
четыре евангелиста 
в момент написания 
текстов Нового За-
вета. Специалисты 
отмечают наличие 
уникальных иконо-
графических элемен-
тов — так, апостолы 
Лука и Марк изобра-
жены, соответствен-
но, с королём Фео-
филом и праведным 
Иаковом, и других та-
ких примеров иссле-

дователям неизвестно.
Возможно, что врата расписывались 

в Соловецком монастыре, и, хотя работу 
датируют третьей четвертью XVII века, 
стилистически она ближе к дорефор-
менной старообрядческой традиции. 
Вкупе с качеством самого письма всё 
это и обосновывает высокую оценку 
лота.

АУКЦИОННЫЕ ЛОТЫ

ПАРНЫЕ ПОРТРЕТЫ РЕМБРАНДТА

«СВЯТОЙ СЕБАСТЬЯН»  
РУБЕНСА

ЦАРСКИЕ ВРАТА XVII ВЕКА

Ан
на

 С
ел

ин
а 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Виртуальное 
чтиво

В России стало больше книг  
по компьютерным играм

Сергей Уваров
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Спорт
Алексей Фомин  

О дним из главных событий прошед-
шей 22 июня в Москве конферен-

ции Российского футбольного сою-
за (РФС) стал приезд на мероприятие 
руководителя отдела по делам евро-
пейских национальных ассоциаций 
ФИФА Хайди Беха и главы УЕФА по на-
циональным ассоциациям Йозефа Кли-
мента. Последний выразил надежду 
на то, что российским клубам и сбор-
ным будет можно встречаться с сопер-
никами в международных матчах. Сам 
факт их визита в Россию в условиях то-
тальных санкций многих удивил. А речь 
Климента воодушевила большинство 
представителей футбольного руко-
водства страны. На тему возможных 
подвижек во взаимоотношениях с за-
рубежными чиновниками «Известия» 
пообщались с советником президен-
та РФС, членом совета ФИФА Алексе-
ем Сорокиным.

Вам добавили оптимизма визит и заяв-
ления представителей ФИФА и УЕФА?

Конечно! Я был рад слышать то, что 
они сказали. Не первый год знаю Хайди 
Беха и Йозефа Климента. Это настоя-
щие профессионалы. Хорошо, что они 
приехали на конференцию. Но у нас 
в принципе не прерывались контакты 
между РФС с одной стороны и ФИФА 
с УЕФА — с другой. РФС продолжает 
быть членом и партнёром этих орга-
низаций. Никто от нас не отворачива-
ется. Но хотелось бы большей реши-
мости со стороны наших коллег. РФС, 
в свою очередь, делает всё, чтобы убе-
дить их продолжать диалог и делать 
какие-то послабления.

Исходя из общения с представителями 
ФИФА и УЕФА за последний год какое 
у вас сложилось впечатление: там само 
руководство и организации, и нацио-
нальных федераций искренне счита-
ет правильными антироссийские санк-
ции или принимает их под давлением 
политиков?

На личном уровне они все, конечно, 
симпатизируют Российскому футболь-
ному союзу и понимают, что мы просто 
попали в сложную ситуацию. Мы — это 
российский футбол. И в общем ника-
кого антагонизма на личном уровне 
мы не видим и не чувствуем — это со-
вершенно точно.

Что им тогда мешало не банить нас? Или 
хотя бы после первоначальной истерии 
от событий 2022 года снять санкции?

Не мог у сказать. Возмож но, 
какое-то давление извне. Возмож-
но, какие-то их собственные ощуще-
ния. Вы меня просите говорить за ино-
странных коллег. А мне это сложно 
сделать.

Генеральный секретарь РФС Мак-
сим Митрофанов говорил, что все на-
циональные федерации, находящие-
ся внутри УЕФА, поддержали санкции 
не по собственной инициативе, а под 
давлением своих правительств.

Скорее всего, он прав. Мы с ним 
неоднократно принимали участие 
в различных футбольных форумах. 
Мы не почувствовали никаких слож-
ностей не только в межличностном об-
щении, но и в отношениях между фе-
дерациями. Футбол есть футбол — это 

отдельная семья. Она не должна быть 
подвержена влиянию внешних фак-
торов. Да, есть сложная геополити-
ческая обстановка, все её понимают. 
Мы оказываемся немножко под влия-
нием внешних факторов. Ну а уж осо-
бенно наши коллеги оказываются под 
таким влиянием.

Вы с 2000-х годов постоянно контакти-
руете с представителями ФИФА и УЕФА. 
В былые времена, когда случались воо-
ружённые конфликты с участием дру-
гих стран, хоть раз кто-то в кулуарах 
поднимал вопрос наложить на одну 
из сторон санкции, аналогичные тем, 
что приняты в отношении России?

Вопрос справедливый. Нет, тако-
го не было.

Даже дискуссий на этот счёт не было, 
чтобы отстранить, к примеру, команды 
Саудовской Аравии за Йемен?

Да, как и во время конфликта 
в Югославии, движений такого рода 
не было. И во время войны во Вьетна-
ме никто не предлагал изъять США 
из членов ФИФА.

Надо ли нам массово призывать 
к отстранению команд из тех же США 
и стран НАТО, когда они организуют но-
вый вооружённый конфликт?

Вопросы можно поднимать сколь-
ко угодно. Главное, чтобы тебя слы-
шали, когда поднимаешь эти вопро-
сы. Пока большой динамики в ответ 
на наши обращения мы не видим. 
Я имею в виду обращения по пово-
ду возвращения российских команд 
в международные соревнования. Мо-
жет быть, там и зреют какие-то реше-
ния позитивные. Но нам хотелось бы 
просто ускорить этот процесс. Чем 
больше мы не играем на международ-
ной арене, тем более неблагоприят-

ное влияние на российский футбол 
это оказывает.

Нужно ли РФС продолжать ждать, 
когда УЕФА начнёт снимать с нас санк-
ции?

Зависит от того, сколько ждать. 
Если это ограниченный промежуток 
времени, конечно, стоит подождать. 
Мы всё-таки часть Европы. Но если 
это будет бесконечно, если эта по-
зиция УЕФА сохранится в течение 
многих лет, это, по-моему, распола-
гает к другим решениям. Более ради-
кальным.

Вы про переход в Азиатскую конфеде-
рацию футбола (АФК), о котором так 
много говорят с прошлого года?

Как один из вариантов. Я уже го-
ворил, могу повторить, что не вижу 
ничего страшного, если мы туда пе-
рейдём.

Сколько нам стоит ждать решения 
УЕФА? В какой момент придётся опре-
деляться и начинать попытки догово-
риться с Азией, если Европа не сделает 
шаг навстречу России?

Не могу вам сказать. Но, на мой 
взгляд, такая ситуация, как сейчас — 
с запретом на всё, не может продол-
жаться больше трёх лет. То есть через 
три года, если ничего не поменяется.

То есть, если через три года ниче-
го не поменяется, надо будет пома-
хать ручкой УЕФА и обращаться в АФК 
с предложением принять нас?

Может быть, и раньше. Не знаю. 
Я назвал предельный срок. Но фут-
больный цикл без игры на междуна-
родной арене, из которого год уже про-
шёл, это очень много. Если будет более 
одного цикла, это уже просто за гра-
нью добра и зла.

Могут быть проблемы с вступлением 
в АФК, если дело дойдёт до реальных 
переговоров?

Надо дойти до конкретного обсуж-
дения, подготовки документов, их рас-
смотрения. Это не делается одним 
звонком, это серьёзная история. Пра-
вила приёма федерации есть на сай-
те Азиатской конфедерации — это 
обширный корпус документов, боль-
шая работа по согласованию массы 
деталей. Это крайне серьёзно. Поэ-
тому нельзя упрекать РФС в том, что 
он так легко не принимает это реше-
ние. Это действительно очень слож-
ный шаг. Сложный и ответственный. 
Который вызовет очень большие сдви-
ги. И тут торопиться довольно безот-
ветственно.

Вы, возможно, общались с азиатскими 
коллегами. Насколько им было бы ин-
тересно принять в свои ряды Россию? 
Будут ли проблемы из-за позиции фут-
больных федераций Японии, Южной 
Кореи, Австралии, чьи правительства 
не испытывают симпатию к РФ?

Во-первых, мы не знаем, действи-
тельно ли федерации этих стран вы-
ступают против нас. Вполне возможно, 
что и нет. Вы не путайте политическое 
руководство и футбольное руковод-
ство. Не во всех странах есть полный 
симбиоз этих двух ветвей. Поэтому 
мы не ожидаем никакого антагониз-
ма в Азии по отношению к нам.

Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.
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Столичные штучки
Поедет ли Мичков за океан к Овечкину

Иван Богун 

В ночь на 29 июня состоится одна 
из самых интригующих церемо-

ний выборов юниоров клубами НХЛ 
в ХХI веке. Драфт-2023 пройдёт в Нэш-
вилле и обещает стать сильнейшим 
за последние несколько лет. Отвечаем 
на главные вопросы о предстоящей яр-
марке талантов. В том числе о её клю-
чевой российской интриге — номере 
выбора Матвея Мичкова, возможно, 
нашего самого талантливого юниора 
со времён Александра Овечкина.

По совокупному уровню мастер-
ства и техническому оснащению Мат-
вей, не исключено, даже превосходит 
безоговорочного фаворита драфта 
Коннора Бедарда. Это признают в ано-
нимных опросах и скауты, и генменед-
жеры, и аналитики вроде Кори Прон-
мана из The Athletic. Решительно бьют 
по котировкам дарования с Урала три 
фактора. Первый: долгосрочный кон-
тракт в КХЛ — до 2026 года. Второй: не-
простой характер и сложившаяся ре-
путация заносчивого парня, который 
может быть неуправляемым. Третий: 
далеко не идеальное катание.

Поэтому если «Анахайм» и «Колам-
бус» решатся на пик Мичкова в топ-3 
(выберут его под вторым или третьим 
номером), это однозначно станет глав-
ной сенсацией церемонии. По крайней 
мере это точно пойдёт вразрез с мне-
нием аналитиков и скаутов, считаю-
щих варианты с Адамом Фантилли, Лео 
Карлссоном и полным тёзкой голли-
вудского актёра Уиллом Смитом куда 
более надёжными и целесообразными.

Ориентироваться в вопросе воз-
можного места Мичкова лучше всего, 
опираясь на финальный топ журнали-
ста TSN Боба Маккензи: известный ин-
сайдер составляет список на основа-
нии информации от клубных скаутов. 
В нём Матвей расположился на пятой 
строчке — сразу за Бедардом и пере-
численной троицей.

И, учитывая, как сильно форвард 
СКА разозлил боссов команд отказа-
ми от интервью и крайне малым ко-
личеством живых бесед, такой исход 
с попаданием в «Монреаль» станет для 
него удачным. Конечно, если сам хок-
кеист не желает упасть ниже и ока-
заться в чуть более предпочтитель-
ном клубе.

Вместе с тем считать лист Маккензи 
истиной в последней инстанции тоже 
нельзя. Однако зачастую Боб отра-
жает реальные предпочтения участ-
ников церемонии. Например, имен-
но он в прошлом году единственным 
из видных драфт-прогнозистов пред-
сказал падение Шейна Райта и выбор 
под первым номером Юрая Слафков-
ски. Последний раз только Маккен-
зи полностью угадывал топ-3 в 2017-м, 
когда точно попал в тройку Хишир — 
Патрик — Хейсканен.

Некоторые спешат отправить Мич-
кова в «Вашингтон». Но говорить о том, 
что «Кэпс» непременно выберут его, — 
заниматься спекуляциями. Разуме-
ется, в теории «Столичные», которые 
омолаживаются и уходят в мягкую 
перестройку, вполне могут потра-
тить восьмой пик на абсолютно луч-
шего вингера драфта, и никто их за это 
не осудит. Сейчас общая глубина сис-
темы выглядит настолько скудной, что 
генменеджеру Брайану Маклеллану 
нужно драфтовать качественных юни-
оров абсолютно во все линии, поэтому 
вряд ли он будет выцеливать конкрет-
ную позицию.

Вдобавок не забываем о сроке дого-
вора пермского вундеркинда со СКА — 
2026 год. А ведь в то же межсезонье 
заканчивается и действующее согла-
шение Овечкина, который в идеале 
к тому времени должен будет низло-
жить рекорд Уэйна Гретцки по голам 
в «регулярках» НХЛ. Представляете, 
как получится красиво, если великий 
снайпер устроит церемонию передачи 

власти в «Вашингтоне» и вручит Мат-
вею ключи от столицы США?

Однако зачастую пророческий рей-
тинг Маккензи, основанный на инсай-
дах, заставляет задуматься о том, ока-
жется ли россиянин вообще доступен 
к тому моменту, когда настанет оче-
редь «Кэпиталз» делать выбор. Свой 
план действий на первый раунд есть 
абсолютно у каждого менеджерско-
го стола на драфте. Но вряд ли кто-то, 
за исключением «Чикаго», может быть 
уверенным в его стопроцентном ис-
полнении.

Поставьте себя на место генераль-
ного менеджера «Чикаго» Кайла Дэ-
видсона, который в погоне за Конно-
ром Бедардом низвёл команду до руин, 
и задайте вопрос: имеете ли вы право 
не взять под первым номером наслед-
ника Гретцки, Лемьё, Кросби и Макдэ-
вида, побившего кучу рекордов в CHL 
и на международном уровне?

С одной стороны, ставить скром-
ного пацана из Ванкувера в один ряд 
с великими слишком рано. Но такого 
сочетания врождённого таланта и тру-
долюбия драфт не видел с тех пор, как 
в 2015-м с него уехал в многострадаль-
ный «Эдмонтон» Макдэвид.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«Нынешняя ситуация 
с санкциями не может 

продолжаться  
больше трёх лет»

Советник президента РФС Алексей Сорокин —  
о взаимоотношениях с УЕФА,  

давлении на международные организации  
и перспективах перейти в Азию

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Дмитрий Гарин 

З а неделю до старта Уимблдо-
на вокруг наших теннисистов 

нагнетается атмосфера. Седьмая 
ракетка России Павел Котов исчез 
из заявочных списков квалифика-
ции турнира, первый раунд кото-
рого стартовал 26 июня. В качестве 
причин снятия указаны пробле-
мы с британской визой. Понятно, 
что Котов вряд ли мог рассчиты-
вать на что-то серьёзное в Лондо-
не, но инцидент выглядит крайне 
неприятно, учитывая всю историю 
допуска наших спортсменов на ан-
глийский «Большой шлем». Визо-
вые трудности есть и у наших юни-
оров, которые в последние годы 
отлично выступают на крупней-
ших теннисных турнирах.

Сам 24-летний Котов, сей-
час выступающий на Мальорке, 
не комментирует ситуацию с ви-
зой. Олимпийская чемпионка, экс 
первая ракетка мира в парном раз-
ряде Елена Веснина в разгово-
ре с «Известиями» предположи-
ла, что теннисист и его команда 
не озаботились этой проблемой 
заранее. «Великобритания всег-
да достаточно долго рассматри-
вала заявления, на визу нужно 
подавать заранее», — подчеркну-
ла Веснина.

Вполне возможно, что пробле-
ма действительно в нерастороп-
ности теннисиста и его команды. 
Однако этот инцидент проеци-
руется на общую — крайне тя-
жёлую — ситуацию с допуском 
россиян на турниры в Велико-
британии по политическим при-
чинам. В прошлом году англичане 
закрыли свои соревнования для 
представителей России и Белорус-
сии, выступающих в нейтральном 
статусе. За это они подверглись 
жёсткой критике теннисного со-
общества — Уимблдон был лишён 
рейтинговых очков и оштрафован 
на крупную сумму.

Правда, на этой неделе стало из-
вестно, что ATP в два раза сократи-

ла размер штрафа — вместо $1 млн 
британцы заплатят $500 тыс. На по-
добный шаг ассоциация пошла 
по просьбе организаторов Уим-
блдона, поскольку они одумались 
и в нынешнем сезоне отказались 
от бана, правда, при определён-
ных условиях. Формально были 
одобрены все российские и бело-
русские заявки, однако для полу-
чения виз игроки должны были по-
обещать не делать политических 
заявлений и доказать, что не полу-
чают господдержки и не сотруд-
ничают с национальными спонсо-
рами (BBC выдала это за инсайд, 
однако все эти условия оговари-
вались заранее).

Ограничения вызвали се-
рьёзные проблемы у юниоров. 
«С юниорами у нас действитель-
но сложности с получением виз. 
Мы написали в международные 
организации, ATP, WTA, чтобы они 
помогли, но пока ничего», — жало-
вался президент Федерации тен-
ниса России Шамиль Тарпищев. 
«У большинства родителей нет 
средств, чтобы отправлять детей 
на турниры [им исторически по-
могают спонсоры]! Это никчем-
но», — написал в соцсетях вице-
президент ФТР, экс первая ракетка 
мира Евгений Кафельников.

Пока неизвестно, кто имен-
но из молодых игроков не попал 
в Лондон из-за дискриминаци-
онных мер британского пра-
вительства. Но такие точ-
но будут. В отношении 
взрослых игроков до сих 
пор считалось, что трудно-
стей нет, однако теперь вы-
лезла ситуация с Павлом Ко-
товым. В итоге получается, что 

британцы вроде как получили фи-
нансовые послаб ления за допуск 
наших игроков, а на практике име-
ют место скрытые дисквалифика-
ции. И предъявить за них претен-
зии вроде как некому.

Если говорить про наших то-
повых игроков, мы тоже уже по-
теряли пару лидеров. Но причины 
не в документах или проблемах 
с подписанными декларация-
ми. Вице-чемпион Игр-2020 Ка-
рен Хачанов, который в 2021 году 
дошёл до четвертьфинала 
Уимблдона, был вынужден снять-
ся из-за травмы.

— В целом для меня это особен-
ный турнир, я на нём стабилен, — 
отмечал в интервью «Известиям» 
Карен Хачанов. — Всегда, когда 
приезжал на Уимблдон, чувство-
вал особую теннисную ауру. Все 
игроки выступают в белом, клуб-
ника со сливками, очень атмос-

ферный центральный 
корт. Так что очень 

обидно второй 
г од п од р я д 
п р о п у с к а т ь 
этот мейджор. 

Но повт о -
рюсь, что 
б у д у и с-
пользовать 
эту неуда-

чу как моти-
вацию вер-

нуться.
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Трава у Уимблдона
Почему наши топовые теннисисты никак не доберутся до Лондона
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